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Governador 
inaugura 
serviço de 
Telessaúde em 
Nhamundá

“Precisamos 
da ajuda de 
terceiros”, diz 
Bolsonaro em 
referência aos EUA

TELECONSULTAS A DISTÂNCIA DISCURSO

CIDADES 4 POLÍTICA 6

DIEGO PERES/SECOM

DIVULGAÇÃO

Quem são os 
brasileiros na 
disputa pelo título 
da Champions 
League

PSG E INTER DE MILÃO 

Cupertino é condenado a 98 
anos de prisão por morte de 
ator de Chiquititas

Suprema Corte dos EUA 
permite que Trump suspenda 
proteção de 500 mil migrantes
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SAÚDE E MOVIMENTO 7

Nascido ou Treinado? Revelando o Segredo dos Campeões no Tatame

ECONOMIA 9

PSG e Inter de Milão se enfrentam neste sábado (31), 
às 16h (de Brasília), na Allianz Arena

PIB cresce 1,4% no 
primeiro trimestre de 2025
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Luís Faro Ramos 
homenageado em 
Minas Gerais

O Embaixador de 
Portugal no Brasil, 
Luís Faro Ramos, 
recebeu, no dia 24 
de maio, do Go-
vernador do esta-
do de Minas Ge-
rais, Romeu Zema, 
a Grande Medalha 
da Inconfidência.

Essa é a mais alta 
condecoração a 
entidades estran-
geiras civis que o 
estado de Minas 
Geraisconcede.

Esta mesma dis-
tinção foi entregue 
também ao empre-
sário Jorge Rebelo 
de Almeida, presi-
dente da rede de 
hotéis portugue-
ses “Vila Galé”.

Festival celebra 
a portugalidade 
com Fado

No próximo dia 5 
de junho, o Palácio 
da Liberdade, em 
Belo Horizonte, no 
estado brasileiro de 
Minas Gerais, será 
palco da estreia do 
primeiro Festival de 
Fado nas Janelas, 
uma iniciativa cul-
tural que promete 
emocionar o pú-
blico com a mais 
genuína expressão 
musical portugue-

sa.
O evento come-

ça às 19h30, com 
abertura de portas 
às 19h00, e faz par-
te da programação 
oficial da Festa Por-
tuguesa 2025.

O concerto será 
p r o t a g o n i z a d o 
pelo fadista Tar-
císio Costa, luso-
-brasileiro que en-
controu no fado 
uma ponte afetiva 
com as suas raí-
zes portuguesas. A 
acompanhá-lo es-
tarão dois grandes 
nomes da música 
tradicional: Cus-
tódio Castelo, na 
guitarra portugue-
sa, e Rui Tanoeiro, 
na viola de fado. A 
noite contará ainda 
com a participação 
especial da fadista 
Ana Paula Martins.

O evento conta 
com entrada gra-
tuita e promete ser 
uma celebração da 
cultura lusófona 
em terras mineiras.

Jovem luso-bra-
sileiro é uma das 
100 crianças-pro-
dígio do mundo

A Global Child 
Prodigy Awards 
(GCP Awards), or-
ganização mun-
dial, selecionou o 
lusodescendente 
Caio Temponi, 16 
anos, como um 
dos 100 prodígios 
mundiais de 2025 
na categoria Inte-
ligência e Memória 
— QI. O jovem é 
membro da QI IIS 
Society e integra 
uma lista que reúne 
crianças e jovens de 

Coluna Ígor Lopes
todo o mundo com 
talentos extraordi-
nários. É também 
membro da Inter-
tel, sociedade que 
reúne indivíduos 
com QI superior a 
99%.

Apesar dos seus 
feitos, e por não ter 
condições finan-
ceiras para arcar 
com as despesas, 
Caio possivelmen-
te não poderá com-
parecer ao evento 
de premiação no 
dia 26 de junho, em 
Londres, estando, 
segundo fontes, 
impedido de “par-
tilhar a sua alegria 
com outros jovens 
com feitos notáveis 
em áreas como ci-
ência, música, es-
porte, empreen-
dedorismo, artes 
e inteligência”.

Caio nasceu no 
Brasil e tem ascen-
dência portuguesa.

Fadista Manoel 
Monteiro homena-
geado em Armamar

O concelho de Ar-
mamar, em Portugal, 
tem patente uma ex-
posição sobre a vida 
de obra de Manoel 
Monteiro, natural 
de Cimbres, fregue-
sia de Armamar. Um 
artista, que é hoje 
celebrado na sua ter-
ra natal com uma 
iniciativa intitulada 
“Manoel Monteiro: 
a vida e a carreira 
do maior cantor de 
Portugal no Brasil”. A 
mostra está patente 
no Centro Interpre-

tativo da Mulher Du-
riense, em Armamar, 
até o dia 17 de junho.

Manoel Monteiro 
nasceu a 15 de maio 
de 1909 em Cimbres, 
filho de António dos 
Santos Monteiro e 
Carlota dos Santos 
Trindade Monteiro 
e teve duas irmãs. 
Emigrou para o Brasil 
com apenas 14 anos, 
chegando ao Rio de 
Janeiro em 1923. 
Cerca de três anos 
depois, familiares 
regressaram a Por-
tugal, mas Manoel 
decidiu ficar. Foi no 
seio da comunidade 
luso- brasileira que 
começou a trabalhar 
no comércio.

Foi em 1933 que 
deu os primeiros 
passos no mundo 
da rádio, ao integrar 
o programa “Luso-
-Brasileiro” da Rádio 
Educadora do Brasil, 
dedicado à comu-
nidade portuguesa. 
Nesse mesmo ano, 
lançou os seus pri-
meiros discos com 
os fados “O teu 
olhar” e “O último 

estão “Santa Cruz”, 
“Marcha das Rosas”, 
“Chora a Cantar”, 
“Cimbres” (em ho-
menagem à sua terra 
natal), “Uma porta, 
uma janela” e “Man-
jerico do meu amor”.

Além de fadista, 
atuou como ator e 
foi responsável pela 
coreografia do fil-
me “Inconfidência 
mineira”, dirigido 
por Cármen Santos. 
Apesar da sua rele-
vância artística, este 
fadista assumiu um 
papel importante na 
preservação da iden-
tidade portuguesa 
entre os emigrantes. 
Os seus concertos, 
muitos deles realiza-
dos em casas típicas 
e clubes portugue-
ses no Brasil, eram 
espaços de reencon-
tro com a memória, o 
sotaque e a melodia 
da pátria.

Escritor portu-
guês participa em 
dois congressos 
internacionais no 
Brasil

Foto: Rui Miguel 
Pedrosa

O escritor portu-
guês Adélio Amaro 
é o orador convidado 
de dois congressos 
e um seminário no 
Brasil. No primeiro, 
entre 26 e 28 de maio, 
que decorreu no Re-
cife, “3.º Congresso 
Internacional de Ju-
daísmo e Intercultu-
ralidade: História e 
Transculturalidade”, 
Adélio Amaro apre-
sentou a conferência 
“A Judiaria de Leiria 

e sua influência no 
primeiro moinho de 
papel em Portugal”.

Após o Recife, o 
escritor português 
partiu para Inhumas, 
Goiânia, onde expôs 
o tema “A ruralida-
de do saber-fazer dos 
museus etnográficos 
de Leiria”, no “XXIX 
Congresso Interna-
cional de Antropolo-
gia de Ibero-Améri-
ca” e no “VI Seminário 
em Rede de Pesquisa 
Internacional”, que 
teve lugar no Centro 
Universitário Mais – 
UniMais, entre 29 e 
31 de maio.

Para Adélio Amaro, 
que já não é a pri-
meira vez que está no 
Brasil como orador 
convidado, é “uma 
honra poder repre-
sentar Portugal em 
eventos acadêmicos 
de enorme referência 
na América do Sul 
e que têm ligação a 
instituições de enor-
me relevo como a 
Universidade de Sa-
lamanca e o Instituto 
Histórico e Geográfi-
co de Santa Catarina”.

Em novembro, Adé-
lio Amaro regressará 
ao Recife, concreta-
mente a Olinda, como 
palestrante convida-
do para um dos maio-
res eventos literários 
do Brasil – Fliporto, 
Festa Literária Inter-
nacional de Pernam-
buco, que celebra 20 
de anos de existência 
em 2025.

Natural de Lei-
ria, é Doutorando 
em Ilhas Atlânticas: 
História, Patrimônio 
e Quadro Jurídico-
-Institucional pela 
Universidade dos 
Açores. Presidente 
do Centro do Patri-
mônio da Estrema-
dura. Consultor para 
a Cultura Popular do 
Município de Leiria. 
Presidente da Biblio-
Ruralis – Associação 
Cultural. Diretor do 
jornal Gazeta Lusó-
fona (Suíça). É au-
tor, coautor e coor-
denador de mais de  
70 livros.

CEO Agência Incomparáveis, Jornalista e Escritor

fado”, ambos de Car-
los Campos. Era o iní-
cio de uma carreira 
promissora que viria 
a consagrá-lo como 
“o maior cantor de 
Portugal no Brasil”.

Manoel Monteiro 
gravou mais de 500 
músicas e dezenas 
de discos de 78 ro-
tações, muitos de-
les editados pelas 
gravadoras Odeon 
e Todamérica, re-
ferências na altura. 
Entre os seus temas 
mais conhecidos 
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VISITAÇÃO DE MARIA
Esta poesia de Dom Hél-

der Câmara à Virgem lem-
bra a passagem bíblica da 
sua Visitação a Isabel, sua 
prima. Ali, o “Senhor fez 
em mim maravilhas”...veio 
à lume. Como um espelho 
da alma de Maria. Plenos de 
anseios libertadores. Cujo 
teor vem de encontro a 
um mundo decadente. A 
data de Visitação de Nossa 
Senhora, comemorada pela 
Igreja no dia 31 de cada 
maio, intrinsecamente im-
plica na precisão humana e 
cristã do compartilhar. No 
caso, compartir dos sen-
timentos de Isabel num 
momento delicado, terno 
e cheio de instantes como 
o de sua primeira gravidez 
tardia (já idosa). Solidarie-
dade, nos momentos preo-
cupantes. E presença amiga, 
nas alegrias.

 
IR DE ENCONTRO AO 

OUTRO
Foi o que fez Maria. Ima-

gine você leitor (a) que uma 
menina de apenas quatorze 
anos depois de receber o 
anúncio do anjo Gabriel, 
resolve partir com pressa 
a uma cidade de Judá... 
(Lucas 1,39)

Imagine você, Maria, 
muito jovem, grávida, 
atravessando caminhos 
íngremes sozinha. E com 
pressa... para ir ao encontro 

do outro (Isabel).
Nos dias atuais, existem 

muitos companheiros de 
viagem de Maria nesse seu 
espírito apostólico de ir de 
encontro ao outro e... es-
cutá-lo. Para isso toda uma 
difícil arte. Porque para ouvir 
bastam os tímpanos. Para 
escutar, o coração. A título 
de exemplificação: Ouve-se 
o rádio sem a necessidade 
de amar aquele que ali fala 
ou canta. Mas para escutar, 
faz-se todo um apaixonado 
exercício de caridade. É um 
esquecer-se de si mesmo a 
fim de preocupar-se unica-
mente com o outro.

Ir de encontro ao outro...
nestes tempos terceiro 
milenaristas onde existe a 
aceitação da primazia das 
coisas sobre as pessoas. O 
interesse egoísta não deixa 
espaço para o comunitário. 
O eu, sempre eu, sobrepu-
jando o coletivo, surgem 
seres humanos como Madre 
Teresa de Calcutá, Irmã Dul-
ce, e nossa Zilda Arns morta 
em 2010 em missão evan-
gelizadora no Haiti durante 
o terremoto que destruiu 
aquele país.

Esses e muitos outros lei-
gos e religiosos envolvidos 
no anonimato das multi-
dões que formam as pas-
torais sociais-religiosas. 
Estas a preencher aquele 
vazio de ternura e de ver-

dadeira justiça principal-
mente nas comunidades 
mais carentes em inúmeras 
ações sociais. Visitação é ir 
de encontro ao outro com 
as mãos... em carne viva. 
No sentido daquele entu-
siasmo evangelizador que 
tende a desatar os grilhões 
do homem hodierno.

“QUEM AMA, SORRI”
É DOAÇÃO, SERVIÇO E 

ALEGRIA. Riccioti, o escritor 
italiano, falava que no Orien-
te a alegria conduz facilmen-
te ao canto e a improvisação 
poética. Ainda hoje as mu-
lheres semitas externam em 
cantos suas horas de alegria. 
Isso com certeza transpare-
ce em sorrisos no encontro 
das duas mulheres Maria e 
Isabel. Quem ama sorri, e 
vai de encontro ao outro e 
deixa este com sensação de 
enlevo e feliz. No dia a dia 
deste terceiro milênio. Por 
isso creio que Maria e Isabel 
protótipos das “olhadas por 
Deus” tinham no rosto a sim-
plicidade do sorriso – sumo 
das expressões humanas – 
como redenção para todas 
as horas. Por que as ver-
dadeiras redenções nascem 
assim simplesmente. Como 
ocorreu em Belém... In me-
morias a Dom Sérgio Cas-
triane que faria aniversário 
no dia 31 de maio (Visitação 
de Maria).

Justiça Ecológica

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

DANILO MELLO / ALEAM

O segundo dia da terceira edição do Seminário de Segurança Inovadora da Assembleia Le-
gislativa do Amazonas (Aleam) iniciou com a palestra do senador Omar Aziz (PSD). O evento é 
uma iniciativa da Comissão de Segurança Pública, presidida pelo deputado Comandante Dan 
(Podemos), e da presidência da Casa, sob o comando do deputado Roberto Cidade (UB).

Durante a sua palestra, Omar Aziz fez um balanço da segurança pública no país e falou sobre 
o Amazonas, que, na sua avaliação, precisa dobrar o efetivo da Polícia Militar, Polícia Civil e 
Corpo de Bombeiros.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

A desaprovação do presidente da República, Luiz Inácio Lula da Silva (PT), cresceu e atinge 
53,7%, segundo aponta a pesquisa Latam Pulse, da AtlasIntel/Bloomberg, divulgada nesta 
sexta-feira (30).

Na outra ponta, 45,5% dizem aprovar o desempenho do petista. Os que não souberam 
responder somam 0,7%.

A desaprovação de Lula cresceu 3,6 pontos percentuais em um mês. Em abril deste ano, a 
mesma pesquisa apontava que o chefe do Executivo era desaprovado por 50,1%.

Editorial

A agência de classificação de 
risco Moody’s até reconhece 
que o Brasil tem conseguido 
entregar metas de resultado 
primário, mas a piora da pers-
pectiva do rating mostra que 
entregar o número, atualmen-
te, não quer dizer muita coisa.

O argumento dos analistas é 
que o Brasil não tem consegui-
do reduzir as vulnerabilidades 
fiscais, especialmente quando 
fracassa no esforço para esta-
bilizar a dívida pública.

Isso acontece especialmen-
te porque parte dos gastos 

públicos são, atualmente, ex-
cluídos da conta do resultado 
primário. O mais importante 
exemplo disso são os pre-
catórios.

Nesse caso, o dinheiro sai do 
caixa do governo para pagar 
a conta, mas não aparece no 
cálculo do resultado primário. 
Com essa exclusão, o saldo da 
conta do governo até aparece 
bonito, mas a dívida pública 
continua crescendo porque, 
para pagar a conta, o go-
verno precisa tomar dinheiro 
emprestado.

É como se eu pegasse um 
empréstimo para pagar o car-
tão de crédito, mas a conta 
simplesmente não aparecesse 
no meu extrato bancário.

A Moody’s é dura – e realista 
– ao reconhecer que houve 
“deterioração acentuada na 
capacidade de pagamento da 
dívida” do Brasil nos últimos 
meses.

Como argumento, a 
Moody’s cita que há “pro-
gresso mais lento do que o 
esperado” em duas frentes 
necessárias para o enfrenta-

mento da situação fiscal: 1) 
reduzir a rigidez dos gastos e 
2) construção de credibilida-
de fiscal. Ou seja, o governo 
tenta avançar, mas o ritmo é 
insuficiente.

Política antes da economia
Ao mesmo tempo, a agência 

indica medidas que poderiam 
reduzir o risco do país e, as-
sim, levar a uma melhora da 
nota brasileira. E, para isso, 
a Moody’s faz uma observa-
ção muito interessante: para 
mudar a economia, é preciso 

mudar a política.
“O rating soberano do Brasil 

poderia ser elevado caso sur-
ja um amplo consenso entre 
formuladores de políticas e o 
Congresso para avançar em 
reformas mais profundas de 
gastos”, cita o documento.

“Medidas que reduzam a 
vinculação de receitas, a inde-
xação de benefícios sociais ao 
salário-mínimo ou a reforma 
dos benefícios previdenciá-
rios criariam espaço fiscal e 
melhorariam o perfil de cré-
dito”, completa o texto.

Moody’s deixa claro que, desse jeito, primário não quer dizer muita coisa

No meu artigo desta sema-
na, apresento a nota da Con-
ferência Nacional dos Bispos 
do Brasil, CNBB, assinada pela 
Presidência, abordando a gra-
vidade do desmonte do licen-
ciamento ambiental no Brasil. 
Longa discussão, reflexão, de-
bate, na busca do melhor para o 
Brasil, foram aprovadas leis que 
regem o licenciamento quanto 
ao meio ambiente. Os interes-
ses econômicos de grupos que 
dominam o Congresso Nacio-
nal desejam tornar o Brasil 
terra de poucos, destruindo o 
meio ambiente. Onde vivemos 
e de que vivemos exige cuidado 
e cultivo, para dizer com as 
palavras de Papa Francisco. E 
no ensinar de Papa Leão XIV 
somos desafiados a olhar para 
além de nós mesmos e traba-
lhar por uma justiça ecológica, 
social. Eis a Nota:  

NOTA PÚBLICA SOBRE O 
PL 2.159/2021 (Licenciamen-
to Ambiental)

“Trabalhem por uma justiça, 
ecológica, social e ambiental” 
(Papa Leão XIV)

A Conferência Nacional dos 
Bispos do Brasil (CNBB) une-se 
à voz das pastorais, da socie-
dade civil e das organizações 
para denunciar a gravidade do 
Projeto de Lei (PL) 2.1 59/2021, 
que cria Uma Lei Geral do Licen-
ciamento Ambiental, aprovado 
no dia 21 de maio, no Sena-
do, com última tramitação na 

Câmara dos Deputados. Essa 
proposta legislativa representa 
um grave retrocesso na política 
ambiental brasileira, desmonta 
o processo de licenciamento no 
país e fragiliza os instrumentos 
de controle e prevenção de 
danos socioambientais. O que 
se aprova, na prática, é a insti-
tucionalização da flexibilização 
dos mecanismos de proteção 
da vida, das águas, das flores-
tas e dos povos originários e 
comunidades tradicionais, que 
há séculos habitam e cuidam 
dos biomas brasileiros.

Como insiste o magistério da 
Igreja, “Torna-se indispensá-
vel criar um sistema normativo 
que inclua limites invioláveis e 
assegure a proteção dos ecos-
sistemas, antes que as novas 
formas de poder derivadas do 
paradigma tecno-econômico 
acabem por arrasá-los não só 
com a política, mas também 
com a liberdade e a justiça” 
(Laudato Si’, 53). A dispensa de 
licenciamento para empreen-
dimentos autodeclarados de 
“baixo impacto”, a ampliação 
da “licença por adesão e com-
promisso” e o enfraquecimen-
to da participação social nos 
processos decisórios, previs-
tos no PL 2.1 59/2021, abrem 
caminho para a impunidade 
e para a multiplicação de tra-
gédias socioambientais como, 
por exemplo, as de Mariana 
e Brumadinho, a destruição 
da Amazônia, do Pampa, do 

Pantanal, o desmatamento do 
Cerrado, a desertificação da 
Caatinga, e a piora na qualidade 
de vida de todos, nas cidades 
e no campo.

Não podemos ignorar os 
alertas da ciência, das orga-
nizações da sociedade civil, 
dos povos indígenas e das 
comunidades tradicionais, 
bem como da própria Igreja, 
que há décadas denunciam 
as consequências da explo-
ração irresponsável dos bens 
da natureza. Sabemos que o 
planeta pode permanecer sem 
nós, mas nós não podemos 
viver sem ele!

No ano em que celebramos 
os dez anos da Encíclica Lau-
dato Si’, em que realizamos 
a Campanha da Fraternidade 
sobre Ecologia Integral e que 
todo o planeta caminha rumo 
à COP30, que será realizada no 
Brasil, esperamos que os fiéis 
católicos e todos os cidadãos e 
cidadãs reafirmem o compro-
misso com a defesa da Criação 
e com os direitos das futuras 
gerações. Os parlamentares e 
os governantes não podem 
permitir que esta proposta 
prospere. Não há justiça social 
sem justiça ambiental.

Que Nossa Senhora Apare-
cida interceda pelo nosso país 
e nos ajude a cuidar da Casa 
Comum, construindo uma so-
ciedade mais justa e solidária.

Brasília - DF, 26 de maio de 
2025.
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Gerente de Circulação
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CEP. 69055-38 - Manaus-Amazonas



redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

Cidades
4 Manaus, sábado e domingo, 31 de maio e 1 de junho de 2025

Governador inaugura serviço de Telessaúde em Nhamundá, o oitavo 
município a receber estrutura para teleconsultas a distância
Governador tam-
bém visitou as obras 
do Hospital Geral de 
Nhamundá que con-
tará com 26 leitos

O governador Wilson 
Lima inaugurou, nes-
ta sexta-feira (30/05), 
um novo espaço para 

Telessaúde no município de 
Nhamundá (a 383 quilôme-
tros de Manaus), alcançando 
oito municípios com estruturas 
fixas do programa Saúde AM 
Digital. Com a entrega, cerca 
de 20 mil moradores serão be-
neficiados com acesso a con-
sultas especializadas por meio 
da tecnologia. Na ocasião, o 
governador também visitou as 
obras do futuro Hospital Geral 
de Nhamundá.

A nova estrutura foi instalada 
na Unidade Básica de Saúde 
(UBS) José Evangelista, loca-
lizada na rua Furtado Belém, 
com uma sala teleconsulta já 
instalada e outra para telediag-
nóstico, esta última em fase 
de implantação. Nhamundá é o 
oitavo município do interior do 
Amazonas a receber a telessala, 
que integra os 16 pontos fixos 
já implantados fora da capital.

“Estamos montando hoje 
aqui em Nhamundá uma sala 
de Telessaúde em que os pa-
cientes podem ter atendimento 
em 12 especialidades, as mais 
procuradas no nosso Complexo 
Regulador. A pessoa pode ir 
na sala para receber orientação 
e atendimento, mas também 
pode ser atendida na casa dela, 
onde no horário marcado ela 
entra lá no aplicativo e o médico 

Espaço para Telessaúde no município de Nhamundá (a 383 quilômetros de Manaus)

DIEGO PERES/SECOM

faz toda a prescrição, da mesma 
forma que estamos avançando 
na construção de um novo hos-
pital”, destacou o governador 
Wilson Lima.

A entrega da Telessaúde 
contou com a presença da 
prefeita de Nhamundá, Ma-
rina Pandolfo; dos deputados 
estaduais Cabo Maciel e Mário 
César Filho; e da secretária de 
Saúde, Nayara Maksoud.

Além de Nhamundá, o serviço 
já está disponível nos municípios 
de Rio Preto da Eva, Tapauá, Ma-
nacapuru, Barcelos, Tefé, Mani-

coré e Humaitá. Em Rio Preto da 
Eva, por exemplo, a UBS D. Maria 
de Lourdes Azevedo dos Santos 
recebeu duas telessalas, uma 
para consultas e outra para exa-
mes, com um novo aparelho de 
eletrocardiograma que permite 
emissão de laudos à distância, 
garantindo mais agilidade no 
início do tratamento.

O serviço de Telessaúde per-
mite que qualquer cidadão dos 
62 municípios do estado opte 
pela consulta com especialista 
de forma remota, desde que 
tenha um agendamento con-

firmado no Sistema de Regu-
lação (Sisreg).

“Eu achei maravilhoso porque, 
na maioria das vezes, o Sisreg 
oferece as consultas em outro 
município. E nós que trabalha-
mos e temos nossos afazeres, 
fica difícil. Com esse programa, 
facilitou tudo no sentido de 
otimizar o nosso tempo, da pro-
ximidade e da facilidade. Que-
remos parabenizar o governo 
Wilson Lima pela iniciativa”, afir-
mou o assistente social Alecio 
Souza, de 47 anos.

Na capital, o programa opera 

com 19 telessalas distribuídas 
entre Policlínicas e Centros 
de Atenção Integral à Criança 
(Caics). O Governo do Amazo-
nas pretende implantar pontos 
fixos em todos os municípios do 
interior até agosto deste ano, 
garantindo cobertura completa 
e democratizando o acesso à 
saúde especializada.

As consultas remotas são 
realizadas por meio do apli-
cativo Saúde AM Digital, que 
também oferece suporte na 
aba de “ajuda”. Os pacientes 
com solicitações registradas no 

Secretaria de Educação inicia segunda 
mobilização para o Provão Eletrônico na capital

A Secretaria de Estado de Edu-
cação e Desporto Escolar, por 
meio da Secretaria Executiva 
Adjunta Pedagógica, realizará 
entre os dias 2 e 6 de junho as 
inscrições para o Exame Supleti-
vo Eletrônico on-line da Educa-
ção de Jovens e Adultos (EJA). 
Esta é a segunda mobilização 
no ano de 2025 e, ao todo, 
estão disponibilizadas 8,5 mil 
vagas para os turnos matutino, 
vespertino e noturno na capital.

O Provão Eletrônico é uma 
oportunidade para que todos 
aqueles que desejam concluir 
seus estudos possam obter sua 
certificação de forma prática e 
acessível. O candidato deve ter 
idade mínima de 15 anos com-
pletos para concluir o Ensino 
Fundamental; e idade mínima 
de 18 anos completos para con-
cluir o Ensino Médio.

Para realizar a inscrição, o can-
didato deve acessar o portal 
examesupletivo.seduc.am.gov.
br. As provas serão aplicadas 
no período de 9 de junho a 30 de 
setembro. O candidato realizará 
o Exame Supletivo Eletrônico na 
escola estadual escolhida no ato 
da inscrição.

Nesta segunda mobilização, 
houve mudanças em relação 
aos polos de realização de pro-
va, como explicou a gerente da 
Gerência do Atendimento Edu-
cacional Específico e da Diver-
sidade (Gaeed), Kátia Mendes. 
A gerente enfatizou que isso 
não afetará no momento de 

realização das provas e o can-
didato deve apenas ficar atento 
aos locais.

“Teremos pontos de apli-
cação das provas no Centro, 
na zona centro-sul e na zona 
leste, incluindo o Cetam, da 
avenida Autaz Mirim. Então, é 
importante conferir os endere-
ços dessas escolas e os turnos 
de aplicação, para não perder 
essa oportunidade agora, na 
segunda mobilização do Pro-
vão Eletrônico da Secretaria de 
Educação”, completou.

O Provão Eletrônico
Os estudantes podem esco-

lher até quatro componentes 
curriculares por turno para re-
alização no mesmo dia, sendo 
eles quatro pela manhã, quatro 
à tarde e quatro à noite, no mo-
mento da inscrição, segundo o 
número de vagas.

O candidato aprovado em 
todos os componentes curri-

culares deve solicitar o certifi-
cado por meio do e-mail ga-
eed@educacao.am.gov.br, ou 
presencialmente na Gaeed, na 
sede da Secretaria de Educação, 
localizada no bairro Japiim, zona 
sul de Manaus.

Locais de Prova
Zona sul
Instituto de Educação do Ama-

zonas (IEA) – Centro – Matutino 
e Vespertino

Zona centro-sul
Escola Estadual Sólon de Lu-

cena – Constantino Nery – Ma-
tutino, Vespertino e Noturno

Zona leste
Escola Estadual Padre Luiz 

Ruas – Zumbi dos Palmares – 
Matutino, Vespertino e Noturno

Escola de Educação Profissio-
nal e Tecnológica Aníbal Beça 
(CETAM) – Autaz Mirim – Ma-
tutino, Vespertino e Noturno

PROVÃO ELETRÔNICO

As avaliações serão realizadas entre os dias 9 de junho e 30 de setembro, 
com 8,5 mil vagas disponíveis em Manaus

Escola Pública de Trânsito disponibiliza 260 
vagas para cursos gratuitos no mês de junho

O Departamento Estadual 
de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM), por meio da 
Escola Pública de Trânsito 
(Eptran), está com inscrições 
abertas para cursos gratuitos 
ao longo do mês de junho. São 
260 vagas divididas entre os 
turnos matutino, vespertino 
e noturno.

Os cursos disponibilizados 
são: Atualização de CNH, Di-
reção Defensiva, Condutor de 
Transporte Coletivo de Pas-
sageiro, Especialização para 
Mototaxista e Condutor de 
Transporte Escolar, e também 
Especialização para Condutor 
de Transporte de Veículo de 
Emergência, além de Reci-
clagem de Condutor Infrator.

Seguindo o cronograma da 

Eptran, no dia 9 de junho, 
iniciam-se os cursos de Di-
reção Defensiva (30 vagas), 
Especialização para Condutor 
de Transporte de Veículo de 
Emergência (25 vagas), todos 
também pelo turno matutino, 
além de outro curso de Atu-
alização de CNH (50 vagas), 
no período vespertino.

No dia 16 de junho, iniciam-
-se os cursos de Condutor 
de Transporte Coletivo de 
Passageiro (25 vagas) e Espe-
cialização para Mototaxista 
(30 vagas), todos no período 
da tarde.

Seguindo o cronograma, 
ainda no dia 16, pelo período 
noturno, terá o curso de Reci-
clagem de Condutor Infrator 
(25 vagas) e Especialização 

para Condutor de Transporte 
Escolar (25 vagas).

Para se inscrever no curso 
de Direção Defensiva, os inte-
ressados devem comparecer 
presencialmente à secretaria 
da Escola Pública de Trânsi-
to, localizadaa no Posto do 
Detran-AM, no Shopping Ma-
naus Via Norte, bairro Monte 
das Oliveiras, zona norte de 
Manaus) de segunda a sexta-
-feira, das 9h às 17h.

Os demais interessados nos 
outros cursos podem ir a qual-
quer posto de atendimento 
do Detran-AM. Para obter 
informações sobre a docu-
mentação necessária, basta 
entrar em contato por meio 
dos números (92) 3643-0092 
ou 3643-0057.

DETRAN-AM

DIVULGAÇÃO

Sisreg recebem mensagens da 
Assistente Virtual do programa 
via WhatsApp, pelo número (92) 
3190-1504, com a opção de rea-
lizar a consulta sem sair de casa.

Especialidades
O Telessaúde oferece atendi-

mento remoto em 12 especia-
lidades médicas: dermatologia, 
urologia, endocrinologia, psi-
quiatria, cardiologia, ortopedia, 
neurologia, neuropediatria, pe-
diatria, ginecologia, psicologia 
e nutrição, justamente as áreas 
com maior demanda no Com-
plexo Regulador.

Com a ampliação do progra-
ma, o Governo do Amazonas 
fortalece o compromisso com a 
interiorização da saúde pública 
e a modernização do aten-
dimento, utilizando a tecno-
logia para encurtar distâncias 
e oferecer cuidado ágil e de 
qualidade à população.

Obras do hospital
Durante a agenda no mu-

nicípio, o governador Wilson 
Lima também realizou uma vi-
sita técnica às obras do novo 
Hospital Geral de Nhamundá, 
que substituirá o antigo Hospital 
Coronel Pedro Macedo.

Com investimentos de R$ 
14,5 milhões, a unidade conta-
rá com 26 leitos, sendo 20 de 
internação e seis de retaguar-
da, e oferecerá atendimento 24 
horas em urgência e emergên-
cia, maternidade, clínica médi-
ca, centro cirúrgico, pediatria 
e saúde mental.

A obra, conduzida pela Unida-
de Gestora de Projetos Especiais 
(UGPE), tem previsão de entrega 
para janeiro de 2026 e atenderá 
os municípios e comunidades 
da região do Baixo Amazonas.

DIVULGAÇÃO



para a manutenção da fauna e 
flora do Estado. Além disso, a 
delegada reiterou o discurso 
das demais autoridades sobre 
a importância de prestar auxílio 
às comunidades indígenas com 
a doação de bens apreendidos 
que se encontram nos pátios 
da delegacia.

“Se é para a gente fazer a 
apreensão e não voltar para 
o cometimento de crime, que 
esses objetos tenham uma uti-
lização mais humana, mais pro-
dutiva, mais útil”, disse Darlinda.
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Polícia Civil doa embarcações apreendidas 
para comunidade indígena da etnia Wai Wai
“Ficamos felizes tam-
bém em fazer a desti-
nação adequada para 
essas comunidades que 
vão fazer o bom uso”

A PCRR (Polícia Civil de 
Roraima), por meio 
da DPMA (Delegacia 
de Proteção ao Meio 

Ambiente), realizou na manhã 
desta sexta-feira, 30, uma sole-
nidade para doação de quatro 
embarcações que vão atender 
as comunidades indígenas Wai 
Wai. As embarcações foram 
objetos de apreensões da 
PCRR e da Femarh (Fundação 
Estadual do Meio Ambiente e 
Recursos Hídricos).      

Estiveram presentes na sole-
nidade de entrega, a delega-
da-geral, Darlinda de Moura 
Viana, o delegado-adjunto, 
Luciano Silvestre, o diretor do 
Departamento de Polícia Es-
pecializada, Marcus Albano, o 
promotor de Justiça da Promo-
toria de Defesa do Meio Am-
biente, Zedequias de Oliveira 
Júnior, o presidente da Femarh 
Wagner Severo, a coordena-
dora regional da Funai, Ma-
rizete de Souza, o presidente 
da associação do povo Wai 
Wai, Anarcindo Onesimu Wai 
Wai, além de servidores da 
Polícia Civil.

Segundo o delegado titular 
da DPMA, Francisco Araújo, a 
iniciativa surgiu após a apre-
ensão do material. Ao estabe-
lecerem contato com repre-
sentantes da comunidade Wai 
Wai, foi manifesto o interesse 
em receber as canoas.

Os materiais estavam sob 
custódia da PCRR, especifica-
mente da DPMA. Após a for-
malização do pedido por meio 
de ofício, o documento foi en-
caminhado pela delegacia ao 
Ministério Público Estadual de 
Roraima, o qual se manifestou 
favorável à destinação.

Os materiais estavam sob custódia da PCRR, especificamente da DPMA
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“Entrei em contato com a 
Femarh e a instituição doou 
mais três canoas. No total, 
foram cedidas quatro embar-
cações”, afirmou o delegado.

 Durante o evento, o pre-
sidente da Femarh, Wagner 
Severo, reforçou a relevância 
da parceria com a PCRR para 
combater os crimes ambien-
tais que ocorrem no Estado.

“Essa doação é resultado de 
ações que são feitas integradas 
que resultaram na apreensão 
das embarcações. Ficamos fe-

lizes também em fazer a des-
tinação adequada para essas 
comunidades que vão fazer o 
bom uso, conservando o meio 
ambiente”, disse.

Foram doadas quatro em-
barcações, sendo três de 12 
metros e uma de 13 metros, 
além de um motor de 85 HP. 
As embarcações e o motor 
são oriundos de apreensões 
realizadas em operações de 
fiscalização ambiental. Três das 
canoas foram apreendidas em 
ações da Femarh contra garim-

po ilegal, e uma foi resultado 
de uma apreensão realizada 
pela Polícia Civil durante fla-
grante de transporte ilegal de 
combustível e maquinário para 
atividade de garimpo ilegal.

Conforme o presidente da 
associação dos povos Wai Wai, 
Anarcindo Onesimu Wai Wai, 
a destinação das embarcações 
visa atender às necessidades 
de 15 comunidades, locali-
zadas às margens dos rios 
Jatapuzinho e Jatapu na Terra 
Indígena Trombetas Mapuera, 

na região sul do Estado de 
Roraima.

“Como a gente trabalha na 
produção, precisamos escoar 
nossos produtos. Além disso, 
quando tem um evento gran-
de, a gente precisa transportar 
as pessoas. Então, essas canoas 
vão ser utilizadas dessa forma”, 
disse Anarcindo.

Na ocasião, a delegada-geral, 
Darlinda de Moura Viana, enfa-
tizou que ações conjuntas entre 
as instituições fiscalizadoras do 
meio ambiente são primordiais 

PM-AM prende quatro pessoas  e 
apreende 154 porções de drogas

Quatro homens, com idades 
entre 21 e 25 anos, foram 
presos pela Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM), durante 
ações de combate ao tráfico 
de drogas, entre a manhã e a 
noite de quinta-feira (29/05), 
nos municípios de Presidente 
Figueiredo (a 117 quilômetros 
de Manaus), e Manaquiri (a 60 
quilômetros da capital).

No município de Presidente 
Figueiredo, policiais militares 
da 7ª Companhia Indepen-
dente de Polícia Militar (CIPM) 
prenderam três homens du-
rante patrulhamento pela rua 
Sabiá, por volta das 8h40, em 
uma área conhecida pelo in-
tenso tráfico de drogas.

Durante a abordagem, foram 
encontrados com os suspeitos 
154 porções de drogas, entre 
oxi, maconha e cocaína, uma 
motocicleta, modelo Honda 
CG, de placa NOS-2191, além 
de três aparelhos celulares, 
R$ 84 em espécie, uma bolsa 
e uma chave de ignição. O 
trio foi conduzido, juntamente 
com o material apreendido, 
à 37ª Delegacia Interativa de 
Polícia (DIP).

Já em Manaquiri, a equipe 

policial do 7º Grupamento de 
Polícia Militar (GPM) prendeu 
um homem, de idade não in-
formada, após denúncia, via 
linha direta, informando que o 
suspeito estaria transportando 
entorpecentes em uma mochi-
la, pela rua Inácio Machado, no 
Centro da cidade.

Com ele, foram apreendidas 
duas porções e uma trouxinha 
de drogas, sendo oxi e cocaína, 
duas balanças de precisão e 

uma tesoura. Em seguida, o 
suspeito e o material apreen-
dido foram encaminhados à 
33ª DIP do município.

Denúncia
A Polícia Militar do Amazonas 

orienta a população a informar 
imediatamente qualquer ação 
criminosa, por meio do disque-
-denúncia 181 ou pelo 190. 
A identidade do denunciante 
será mantida em sigilo.

NO INTERIOR

Foram encontrados oxi, maconha e cocaína, uma motocicleta, aparelhos 
celulares e outros objetos

Polícia Civil cumpre 51 mandados de prisão 
por inadimplência de pensão alimentícia

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM) apresentou, nesta 
sexta-feira (30/05), o resultado 
da Operação Munus Curae que 
cumpriu 51 mandados de prisão 
por inadimplência de pensão ali-
mentícia em Manaus. A opera-
ção, cujo nome vem do latim e 
significa ‘dever de cuidado’, foi 
deflagrada pela Delegacia Espe-
cializada em Capturas e Polinter 
(DECP), com o apoio do Departa-
mento de Polícia Metropolitana 
(DPM) e dos Distritos Integrados 
de Polícia (DIPs).

A operação estava acontecen-
do desde segunda-feira (26/05) 
e finalizou nesta sexta-feira 
(30/05), com cumprimento de 
mandados no bairro Jorge Tei-
xeira, zona leste.

O delegado Alessandro Albino, 
diretor do DPM, parabenizou a 
Polinter pelo trabalho de exce-
lência em fazer o levantamento 
dos mandados e os DIPs que es-
tiveram empenhados em ajudar 
no cumprimento dos mandados.

“Foram 51 presos por inadim-
plência de pensão alimentícia, 
resultado do empenho dos 
policiais civis de Manaus. En-
tão, é importante conscientizar 
aqueles que devem pensão aos 

seus filhos de forma que eles 
regularizem a situação com a 
Justiça, garantindo assim o bem-
-estar e os direitos das crianças e 
adolescentes”, falou o delegado.

Segundo o delegado Fábio Aly, 
titular da Polinter, a operação 
visou principalmente o cumpri-
mento de mandados cíveis de 
pessoas que estão em débito 
com pensão alimentícia.

“Constatamos que esse ano 
estão sendo expedidos cerca de 
180 mandados em média por 

mês, sendo que em 2024 a média 
era de 130. Isso é um sinal que as 
pessoas estão procurando mais a 
Justiça e, por isso, iremos realizar 
essas operações com mais fre-
quência para dar cumprimento 
a esses mandados de prisões”, 
disse o delegado.

Conforme esclarecido pelo 
delegado, não se deve com-
preender que cinquenta e um 
pais foram punidos, mas que 
cinquenta e uma crianças tiveram 
suas necessidades atendidas. 

OPERAÇÃO MUNUS CURAE

Munus Curae é uma expressão em latim que significa ‘dever de cuidado’
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“Precisamos da ajuda de terceiros”, 
diz Bolsonaro em referência aos EUA

Política

Durante discurso nes-
ta sexta-feira (30), o 
ex-presidente afirmou 
que ajuda dos Estados 
Unidos é caminho para 
reverter sua situação 
político-jurídica

Em discurso nesta 
sexta-feira (30), o 
ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) fez re-

ferência aos Estados Uni-
dos e ao seu presidente, 
Donald Trump, ao dizer 
que o Brasil precisa da 
“ajuda de terceiros”.

A fala ocorreu durante o 
2º Seminário Nacional de 
Comunicação do Partido 
Liberal (PL), em Fortaleza.

Bolsonaro afirmou que, 
com a ajuda de “outro país 
lá do norte” e “a ajuda 
de terceiros”, será possí-
vel reverter a sua situação 
político-jurídica no Brasil.

“Não é fácil, mas nós 
venceremos. Com a ajuda 
de Deus e também com a 
ajuda de outro país lá do 
norte. Enganam-se aque-
les que [pensam que] só 
nós temos condições de 
reverter esse sistema. Não 
temos. Precisamos de aju-
da de terceiros”, disse.

ex-presidente Jair Bolsonaro (PL)
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Bolsonaro está inelegível 
até 2030, por decisão do 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE). Recentemente, por 
decisão dos ministros da 

Primeira Turma do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
o ex-mandatário virou réu 
por uma suposta tentativa 
de golpe de Estado.

Durante o evento, Bol-
sonaro também comentou 
sobre sua relação com Do-
nald Trump, ressaltando 
a aliança deles durante 

seu mandato. “Muitas 
coisas fizemos juntos e 
outras ficaram para o  
futuro”, declarou.

A declaração do ex-pre-
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Corrupção passa a ser maior problema 
do país para os brasileiros, diz Atlas

Veja a série história dos principais problemas

Seminário na ALEAM reforça protagonismo 
da segurança pública na transformação

A corrupção passou a 
ser o maior problema do 
país para os brasileiros, 
segundo levantamento 
AtlasIntel/Bloomberg di-
vulgado nesta sexta-fei-
ra (30). O índice cresceu 
13 pontos percentuais 
em comparação a abril, 
quando marcava 47%, a 
assumiu a liderança, com 
59,5%.

No último levantamen-

Com foco em soluções efi-
cazes para os desafios da cri-
minalidade na região Norte, 
a Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam) finaliza, 
nesta sexta-feira (30/5), a ter-
ceira edição do Seminário de 
Segurança Inovadora, reunin-
do especialistas nacionais e 
internacionais no auditório 
Belarmino Lins.

O evento recebeu a pales-
tra “Justiça e seus efeitos na 
segurança pública no Brasil e 
seus efeitos inovadores”, de 
Ricardo Brisolla Balestreri, re-
ferência nacional em políticas 
públicas de segurança e ex-
-secretário nacional da área, 
consolidando o seminário 
como um espaço estratégico 
de articulação entre gestores, 
forças de segurança e institui-
ções acadêmicas.

Balestreri comentou sobre o 
evento, destacando ter diante 
de si a missão de dialogar 
com os presentes, formados 

to, o indicador de cri-
minalidade e tráfico de 
drogas era a principal 
preocupação, com 55%. 
Agora, a taxa caiu 5 pon-
tos percentuais e está em 
50,2%.

Na terceira colocação 
dos maiores problemas 
do Brasil, 29,4% dos bra-
sileiros apontam a eco-
nomia e inflação. Cada 
entrevistado poderia es-

em grande parte por alunos 
do Curso de Oficiais e Pra-
ças da Polícia e Bombeiros 
Militares, sobre os problemas 
da segurança pública no Bra-
sil, bem como sobre as pos-
síveis soluções inovadoras  
para enfrentá-los.

“Este seminário, aliás, já traz 
em seu próprio título a ênfa-
se na inovação. Gostaria, pos-
teriormente, de aprofundar 
essa reflexão, ressaltando a 
importância de enxergarmos 
a segurança pública como um 
campo profundamente caren-
te de propostas verdadeira-
mente inovadoras. Se é certo 
que a inovação é necessária 
em todas as áreas da adminis-
tração pública, eu diria que ela 
se torna ainda mais urgente e 
imprescindível no âmbito da 
segurança pública”, declarou.

Com três décadas de atua-
ção dedicadas à valorização de 
policiais, bombeiros e guardas 
municipais, Ricardo Balestre-

colher até três opções 
de uma lista com 20 al-
ternativas (veja abaixo os 
resultados).

O levantamento ouviu 
4.399 brasileiros entre os 
dias 19 e 23 de maio de 
2025, por questionário 
on-line. A margem de erro 
é de 1 ponto percentual, 
para mais ou para menos, 
com nível de confiança 
de 95%.

ri enfatizou a importância de 
resgatar o que chamou de ver-
dadeiro sentido da atividade 
policial no Brasil.

Para o conferencista, os pro-
fissionais da segurança pública 
devem ser reconhecidos como 
os “capilares da autoridade pú-
blica”, agentes que, segundo 
ele, representam no imaginário 
coletivo as figuras paternas e 
maternas que existem para ze-
lar pela sociedade. “A presença 
da polícia deve estar orientada 
por uma vocação protetiva, 
ética e preventiva, não mera-
mente repressiva”, defendeu.

Ao comentar o tradicional 
lema das corporações “servir e 
proteger a sociedade”, alertou 
para o risco de uma inversão de 
prioridades, na qual o combate 
ao crime se sobrepõe à fun-
ção preventiva e de cuidado. 
“Perseguir criminosos é apenas 
uma consequência eventual da 
atividade policial, não o seu 
propósito essencial”, afirmou.

PROBLEMAS DO PAÍSLEGISLATIVO

Fonte AtlasIntel/Bloomberg • Margem de erro: ± 1,0 p.p. • Amostra: 4.399 pessoas Pergunta: Quais são na sua 
opinião os maiores problemas do Brasil hoje em dia?

Seminário de Segurança Inovadora

sidente se deu em meio à 
possibilidade de o gover-
no americano sancionar 
autoridades brasileiras.

Na semana passada, o 
secretário de Estado dos 
EUA, Marcio Rubio, afir-
mou que o ministro Ale-
xandre de Moraes, do STF, 
tinha “grande possibilida-
de” de sofrer sanções pelo 
governo americano, com 
base na Lei Magnitsky — 
aplicada pelo EUA e que 
poderia levar o magistra-
do a ficar proibido de 
entrar no país.

Filho de Jair Bolsonaro, o 
deputado licenciado Edu-
ardo Bolsonaro (PL-SP) 
está nos Estados Unidos 
alegando estar articulando 
medidas contra Moraes.

Nesta semana, Moraes 
abriu um inquérito para 
investigar a atuação de 
Eduardo nos EUA.

Durante o discurso no 
evento do PL, Bolsonaro 
defendeu o filho e afirmou 
que, se Eduardo estives-
se no Brasil, “não fica-
ria sem seu passaporte”,  
mas “preso”.

“Eu estou feliz por ele 
estar fora do Brasil. Para 
mim é um menino, mas ele 
é um homem de 42 anos 
de idade, que abandona 
tudo aqui para lutar por 
nós lá de fora”, finalizou 
o ex-presidente.

Danilo Mello / Aleam

Divulgação
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Nascido ou Treinado? Revelando o 
Segredo dos Campeões no Tatame

Por Dr. Ricardo Amaral 
Filho 

Long Beach, Califór-
nia, uma vez mais 
está sendo palco 
do mais, prestigia-

do evento de Jiu-Jítsu 
do planeta, o Mundial da 
IBJJF. É aqui, na icônica 
pirâmide, que os maiores 
nomes da arte suave se 
encontram para disputar 
o título mais cobiçado. 
Quem já está acompa-
nhando nos primeiros dias 
a performance dos colo-
ridos já se imagina como 
será hoje os faixas-pretas 
no tatame, atletas no auge 
de suas habilidades físicas 
e mentais. 

Acaba sempre alguém 
fazendo a pergunta inevi-
tável: será que esses cam-
peões nasceram com um 
dom especial, ou foram 
moldados ao longo de 
anos de treino e dedica-
ção?

Uma dúvida antiga no 
esporte: talento natural ou 
trabalho árduo? Genética 
ou treino?

Hoje, a ciência moderna, 
da genética à neurociên-
cia, da psicologia do es-
porte à epigenética, nos 
leva além dos mitos.

VDN: Ter talento basta 
para formar um cam-
peão?

Dr. Amaral: Não! O ta-
lento é apenas o começo… 
O talento pode dar uma 
vantagem inicial, mas ele 
não garante sucesso a lon-
go prazo. A psicologia do 
esporte demonstra que a 
prática de treino intencio-
nal focado, com correção 
de erros, leva à evolução, 
sendo fundamental para 
a excelência. Atletas de 
elite, como Tainan Dalpra, 
diferenciam-se pela con-
sistência e pela capacida-
de de superar obstáculos. 
O talento bruto pode ace-
lerar o aprendizado nas 
fases iniciais, mas sem 
sequência de intenciona-
lidade no treino para evo-
luir, a estagnação é certa. 
Neste momento, se faz 
valer o jargão de pratica-
mente todos os esportes: 
“O trabalho duro vence o 
talento quando o talento 
não trabalha duro.”

O Jiu-Jítsu, tem além 
de uma prática complexa 
que envolve técnica, es-
tratégia e resiliência, em 
competições tudo isto é 
colocado em um nível de 
exigência muito grande, 
os que persistem, trei-
nam nos dias difíceis e 
buscam evoluir mesmo 
quando ninguém está 
olhando sempre será o 
meu favorito e o que a 
ciência aponta que tem 
maior probabilidade de 
ser campeão.

VDN: O que a ciência 
diz sobre a influência da 
genética?

Dr. Amaral: A genética 
sim influencia, mas não 
determina o sucesso.

Estudos genéticos mos-
tram variações de força, 
velocidade, resistência e 
recuperação muscular, 
mas o desempenho es-
portivo é multifatorial, 
envolve dezenas, talvez 
centenas de genes, cada 
um contribuindo com uma 
pequena parcela. 

A tríade: TREINO, NU-

Dr. Ricardo Amaral Filho - Mestre em Educação e Saúde, Médico de Família e Comunidade, especialista em Medicina do Exercício e do Esporte
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TRIÇÃO, SONO com a va-
riabilidade e habilidade de 
lidar com stress são fato-
res que “ligam” ou “des-
ligam” genes importantes 
para o desempenho. Atle-
tas geneticamente predis-
postos à força precisam 
de treinos específicos e 
estímulos adequados para 
que essas características. 
Sem isso, o potencial ge-
nético permanece “ador-
mecido”. Isto explica que, 
mesmo a genética sendo 
uma base, ela não escre-
ve sozinha a história do 
atleta. Você atleta escreve 
sua sorte!

VDN: Como o ambiente 
pode moldar um cam-
peão?

Dr. Amaral: O ambiente 
sem dúvida é o solo fértil 
onde o talento é cultivado. 
O apoio da família, a qua-
lidade dos treinadores, a 
cultura da academia e as 
oportunidades de compe-
tição moldam o desenvol-
vimento do atleta.

Pesquisas demonstram 
que o ambiente tem forte 
impacto no sucesso es-
portivo, modulando não 
só aspectos físicos, mas 
também psicológicos. 
Crianças que crescem em 
ambientes que valorizam 
o esforço, a resiliência e 
o aprendizado constante 
têm mais chances de se 
tornarem atletas de elite. 
Estes somados, a alimen-
tação balanceada, sono 
adequado e recuperação 
são fundamentais para 
que o corpo e a mente 
se adaptem ao jiu-jitsu 
de alto rendimento. Outro 

ponto é do clima emocio-
nal, atletas que recebem 
apoio emocional equili-
brado lidam melhor com a 
pressão das competições.

Em resumo, o ambiente 
certo potencializa o que 
a genética oferece.

VDN: Qual é o papel da 
neuroplasticidade nesse 
processo?

Dr. Amaral: A neuro-
plasticidade é o alicer-
ce invisível da excelência 
técnica, é a capacidade 
do cérebro de se adaptar 
e reorganizar suas cone-
xões, cada repetição de 
um movimento no tatame 
fortalece circuitos neuro-
nais específicos, tornando 
as técnicas cada vez mais 
automáticas e refinadas.

Repetição com correção 
consistente, o atleta me-
lhora não só a execução 
das posições, mas tam-
bém a tomada de decisão 
sob pressão e o controle 
emocional em situações 
adversas, fundamental 
para o Jiu-Jitsu.

Estudos mostram que 
a prática mental, como 
a visualização de lutas, 
também ativa as mesmas 
áreas cerebrais que o 
treino físico, reforçando 
o aprendizado.

A dica é que os cam-
peões treinam não só o 
corpo, mas o cérebro, 
construindo reações rá-
pidas, eficientes e emo-
cionalmente controladas.

VDN: Existe um perfil 
psicológico comum en-
tre os campeões?

Dr. Amaral: Sim, pes-

quisas em psicologia es-
portiva comprovam que 
atletas de alto nível com-
partilham características 
como:

Alta motivação intrín-
seca: treinam e lutam pelo 
prazer de melhorar, não 
apenas por prêmios.

Resiliência: capacidade 
de lidar com fracassos, 
a dor das dificuldades e 
manter-se forte, lutando 
e reinando sempre, re-
tornando ainda mais forte 
no sentido mais amplo da 
palavra.

Mentalidade de cres-
cimento: acreditam que 
habilidades podem ser 
desenvolvidas, têm hu-
mildade de apreender 
com todos como um eter-
no aprendiz, não sendo 
aquele que sabe e sem 
aquele que busca.

Autoconfiança sob 
pressão: mantêm o foco 
e a calma em momentos 
decisivos.

No Jiu-Jítsu, essas qua-
lidades são enormemente 
importantes, a luta é im-
previsível e a capacidade 
de se adaptar rapidamen-
te a diversas e até novas 
situações faz a diferença 
entre vencer e ser vencido.

A mentalidade é traba-
lhada diariamente e em 
cada treino é também 
pode ser apoiada com 
acompanhamento psico-
lógico adequado, incluin-
do técnicas de visualiza-
ção, estabelecimento de 
metas e controle do diá-
logo interno.

VDN: O que pais e pro-
fessores precisam levar 

em conta sobre forma-
ção de atletas?

Dr. Amaral: Que estão 
formando pessoas antes 
de campeões. Que lidam 
com o sonho e expecta-
tivas do próximo, não as 
suas… O papel dos pais 
e professores é oferecer 
suporte equilibrado, que 
estimule a prática diária 
adequada com o dese-
jo de evolução contínua, 
não apenas dando apoio 
emocional.

Supervalorizar vitórias 
na infância ou exercer 
pressão excessiva tem 
estudos que demonstram 
uma tendência a levar ao 
abandono precoce do es-
porte, ambiente que valo-
riza o aprendizado, cele-
bra o esforço e ensina a 
lidar com derrotas forma 
não só melhores atletas, 
mas pessoas mais resi-
lientes e autoconfiantes.

É fundamental e im-
portante que crianças e 
adolescentes vivenciem 
diferentes movimentos 
na infância, sempre ten-
do estímulos diferentes, 
evitando estímulos únicos 
que estão associados a 
maior risco de lesões e 
burnout. O atleta necessi-
ta de apoio dos pais e pro-
fessores, mas também tem 
necessidades de apoio de 
vários outros profissionais 
que devem ser parceiros 
na formação em depen-
dência de cada necessi-
dade específica.

VDN: Como reconhe-
cer um jovem com po-
tencial verdadeiro?

Dr. Amaral: Mais do 

que vitórias, eu olho para 
a atitude, o verdadeiro 
potencial na minha visão 
aparece:

Paixão pelo treino: 
crianças e pessoas que 
gostam do processo, não 
apenas das vitórias.

Resiliência diante das 
derrotas: voltam ao trei-
no querendo melhorar.

Capacidade de apren-
der: escutam, corrigem e 
evoluem tecnicamente.

Sede de desafio: bus-
cam sair da zona de con-
forto.

Pesquisas mostram 
que campeões não são 
apenas talentosos, mas 
trabalhadores consisten-
tes, capazes de aprender 
com fracassos diários, vale 
lembrar que o desenvolvi-
mento é individual, alguns 
atletas amadurecem mais 
cedo, outros mais tarde, 
ter paciência e apoiar o 
processo é essencial.

VDN: Genética e dom 
ainda têm valor, então?

Dr. Amaral: Têm, mas 
são apenas o ponto de 
partida! A genética ofere-
ce predisposições físicas 
e cognitivas que podem 
facilitar o desenvolvimen-
to no esporte. Ter “dom” 
ajuda, mas não substitui 
o treino consistente e o 
ambiente favorável.

Grandes atletas como 
Meyran Maquine, Thali-
son Soares, Come Abate, 
Diego Reis, Erich Munis 
entre tantos outros foram 
beneficiados por caracte-
rísticas genéticas únicas, 
mas ambos também trei-
naram intensamente por 
anos para atingir o auge.

No Jiu-Jítsu, talentos na-
turais como explosão, fle-
xibilidade e capacidade de 
improvisação podem dar 
vantagem, mas sem trei-
no contínuo e preparação 
mental, esses talentos não 
se transformam em títulos.

Se fosse matemática e 
sem pensar em fatores 
externos, eu visualizo a 
equação:

Talento + Ambiente + 
Trabalho + Mente = Cam-
peão.

Neste fim de semana, 
enquanto assistimos aos 
melhores faixas-pretas do 
mundo lutando na pirâ-
mide de Long Beach, é 
importante lembrar: o que 
vemos no tatame é só a 
ponta do iceberg. Por trás 
de cada campeão, existe 
uma história de anos de 
treino, de superação de 
derrotas, de apoio familiar 
e de muita neuroplasticida-
de moldada dia após dia.

Nascido ou treinado?
A resposta não é “ou”, 

é “e”.
O verdadeiro segredo 

dos campeões é a com-
binação: um pouco de 
genética, muito trabalho 
duro, um ambiente certo 
e uma mente preparada.

A boa notícia é que qua-
se todos esses fatores es-
tão sob nosso controle, 
e isso significa que qual-
quer jovem sonhador, de 
qualquer academia, pode 
com o caminho certo che-
gar mais longe do que os 
genes sozinhos poderiam 
levá-lo. 

Se quiserem algum tema 
em específico, mandem 
mensagens. Até a próxima 
semana!



8 Manaus, sábado e domingo, 31 de maio e 1 de junho de 2025

Fatima e desembargador Yêdo Simões,  
Edilane e Sérgio Frota

Os anfitriões Edilane e Sérgio Frota

Mario Jorge Araújo Corrêa e Luci 
Bezerra da Silva

Caio Duarte e Isabela Batista

Gabriela e Luciana Terça

Fabio Marques e 
Mila Pimentel

Isaac Pinheiro e Marilia Souza

Eduardo Amaral e Dayane Oliveira

Edilane Frota e Rosaly Derzy

Janete  
Fernandes  
e  Edilane 

Frota

Ana Adélia e  
Gabriel Moresco

Lincy Parente

Valdecir Massing e Vilma Galvão

Luiz Otávio Neves, Edilane Frota

Edilane Frota e Paloma 
Cristina

Rodrigo Oliveira e Mauro Lobato

Selene Favacho da Cruz e  
Antônio José Lopes de Souza

Gracy e Edgard Franco de Sá

Luiz Porto e Patricia Porto

Sérgio Frota, Carlos Batata, DJ Layla 
Abreu e showman Felício

Ana Luiza Rebouças e Rodrigo 
Oliveira

Edleuza Coelho, Vicente Braga e  
DJ Layla Abreu

Francisco Pantoja e Josie Alves

Simão Pecher e Nina Peche

Silvana Farias e 
Lucivane Alves

Fabio Filho e Anna Julia

Edilane Frota e Priscilla Chaves

Elke e Luiz Rossel

Vivi Oliveira e Willian Sacramento

Sérgio Frota e 
Lucinha Mari

Kon Wang e Caroline Wang Sérgio Frota, deputado Adjuto Afonso e  
Marcelo Valente

A Coluna Sérgio Frota, realizou mais uma edição do tradicional Jantar Dançante Vip, no sábado (24), que teve como palco o 
restaurante Vinhedo Rio & Mar. Mais uma vez o sucesso do evento você pode conferir, nas fotos de Natanael Zanes. As atra-

ções musicais agradaram a todos os presentes foram eles, o showman Felício, Carlos Batata e DJ Layla Abreu.

Sérgio Frota
@sergiopromoter sergiofrotacolunista@gmail.com

JANTAR VIP



redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

Economia
9Manaus, sábado e domingo, 31 de maio e 1 de junho de 2025

Resultado foi divulga-
do nesta sexta-feira (30) 
pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatís-
tica (IBGE)

O Produto Interno 
Bruto (PIB), que é 
a soma de todos 
os bens e servi-

ços produzidos no país, 
apresentou crescimento de 
1,4% no primeiro trimestre 
deste ano, em relação ao 
quarto trimestre do ano 
passado. Segundo o Insti-
tuto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), em valo-
res correntes, o PIB somou 
R$ 3 trilhões no trimestre.

Na comparação com 
o primeiro trimestre de 
2024, o PIB teve alta de 
2,9%. Já no acumulado 
de 12 meses, a economia 
brasileira cresceu 3,5%.

O crescimento do quar-
to trimestre de 2024 para 
o primeiro trimestre des-
te ano foi puxado pela 
agropecuária, com alta de 
12,2%. Os serviços cresce-
ram 0,3%. A indústria teve 
variação negativa (-0,1%).

Segundo a pesquisado-
ra do IBGE Rebeca Palis, 
o crescimento da agrope-
cuária pode ser explicado 
por “condições climáticas 
favoráveis e expectativa 
de safra recorde da soja, 
nossa principal lavoura”.

Dentro do setor de servi-
ços, que responde por 70% 
da economia brasileira, os 
destaques ficaram com as 
atividades de informação 
e comunicação (3,0%), ou-
tras atividades de serviços 
(0,8%) e atividades imo-
biliárias (0,8%). Também 
cresceram administração, 

Na comparação com o primeiro trimestre de 2024, o PIB teve alta de 2,9%. Já no acumulado de 12 meses, a economia brasileira cresceu 3,5%

PIB cresce 1,4% no 
primeiro trimestre de 2025 A Moody’s rebaixou nesta sex-

ta-feira (30) a perspectiva da nota 
de crédito do Brasil de “positiva” 
para “estável”, citando o aumen-
to expressivo dos juros, a rigidez 
nas despesas e a dificuldade do 
governo em reduzir a dívida no 
curto prazo. A agência manteve 
o rating em Ba1, um nível abaixo 
do grau de investimento.

Apesar de reconhecer o 
avanço das metas fiscais e o 
potencial de crescimento da 
economia, a agência apontou 
que o cenário de endividamen-
to se deteriorou.

A Moody’s é uma das prin-
cipais agências de classificação 
de risco do mundo, ao lado 
da S&P e da Fitch. Ela avalia 
a capacidade de um país ou 
empresa de honrar suas dívidas, 
atribuindo notas que indicam o 
nível de risco de calote.

A classificação de crédito é 
importante porque influencia os 
juros que um país paga para 
se financiar e a confiança dos 
investidores. Quanto melhor a 
nota, menor o risco percebido — 
e, portanto, menores os custos  
de empréstimos.

O ministro da Fazenda, Fernan-
do Haddad, vem dizendo que o 
presidente Lula pediu para que o 
país voltasse a ter grau de inves-
timento que foi perdido desde 
2019. No entanto, já ponderou 
que é preciso “mirar nos núme-
ros certos do Orçamento” para 
alcançar esse objetivo.

Na nota publicada nesta 
sexta, a Moody’s justificou a 
mudança de perspectiva para 
“estável” apontando um “en-
fraquecimento pronunciado na 
capacidade de o Brasil arcar 
com sua dívida” e uma len-
tidão maior que a esperada 
na implementação de medidas 
para conter o crescimento dos 
gastos obrigatórios.

Segundo a agência, apesar do 
cumprimento das metas fiscais 
primárias, a combinação de ju-
ros elevados – atualmente em 
14,75% ao ano – e estrutura 
de dívida sensível à inflação 
deve manter o endividamento 
em trajetória ascendente no 
curto prazo.

defesa, saúde e educação 
públicas e seguridade so-
cial (0,6%), comércio (0,3%) 
e atividades financeiras, de 
seguros e serviços relacio-
nados (0,1%). Apenas o 
segmento de transportes, 
armazenagem e correio 
teve queda, de 0,6%.

Em relação às atividades 
industriais, cresceram os 
segmentos de eletricidade 

e gás, água, esgoto, ativida-
des de gestão de resíduos 
(1,5%) e indústrias extrati-
vas (2,1%). Por outro lado, 
houve queda nas indústrias 
de transformação (-1%) e na 
construção (-0,8%).

Sob a ótica da deman-
da, houve crescimentos de 
3,1% na formação bruta 
de capital fixo (investimen-
tos), de 2,9% na exportação 

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Moody’s piora 
perspectiva do 
rating do Brasil
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Agro avança 12,2% no 1º trimestre 
de 2025 e puxa crescimento do PIB
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Base fraca de comparação e expectativa por colheita recorde de grãos ex-
plicam desempenho

A agropecuária cresceu 12,2% 
no primeiro trimestre de 2025, 
em relação ao último trimestre 
do ano passado, se consolidando 
como o destaque do resultado 
do Produto Interno Bruto (PIB). 
No período, a economia brasilei-
ra registrou avanço de 1,4%, se-
gundo dados divulgados nesta 
sexta-feira (30), pelo IBGE.

O resultado da agropecuária 
pode ser explicado pelas condi-
ções climáticas favoráveis e pela 
baixa base de comparação do 
ano passado. No último trimes-
tre de 2024, o setor registrou 
uma queda de 4,4%.

Além disso, colheitas impor-
tantes puxam o desempenho 
do segmento. Para este ano, 
por exemplo, é esperada safra 
recorde de soja, o produto agrí-
cola mais importante do Brasil.

Historicamente, a soja cos-
tuma puxar o resultado do 1º 
trimestre, já que a colheita do 
grão ocorre entre os meses de 
janeiro e maio.

De acordo com dados da 
Companhia Nacional de Abas-

DADOS DIVULGADOS PELO IBGE

tecimento (Conab), a produ-
ção de grãos no País na safra 
2024/25 tende a registrar um 
aumento de 35,4 milhões de 
toneladas sobre o ciclo anterior, 
e deve chegar a 332,9 milhões 
de toneladas. O volume, se con-
firmado, configura um novo re-
corde para a série histórica.

Felippe Serigati, pesquisador 
do FGV Agro, reforça a robustez 
de volume da agropecuária. O 

especialista destaca os resulta-
dos da soja, do milho e do feijão, 
item que, na avaliação dele, teve 
pouco destaque pelo IBGE.

“O crescimento robusto do 
agro, que já era esperado, de 
longe o destaque foi a soja. 
Mas também tivemos o milho, 
o arroz, o fumo e o feijão. O 
feijão de primeira safra teve um 
crescimento de 12,8%, muito 
robusto”, explicou.

China emite proibição à importação 
de carne de frango de todo Brasil

DIVULGAÇÃO

Anúncio sinaliza que Pequim ignorou o pedido de uma proibição limitada

 A China proibiu todas as im-
portações de carne de frango e 
produtos relacionados do Brasil 
devido a um caso de gripe aviá-
ria, duas semanas após suspen-
der os pedidos de importação 
das granjas avícolas do país.

Todas as importações diretas 
e indiretas de carne de frango 
brasileira estão proibidas e se-
rão devolvidas ou destruídas se 
trazidas ou enviadas para o país, 
informou a Administração Geral 
de Alfândegas da China em um 
aviso em seu site datado de 29 
de maio.

A Administração Geral de 
Alfândegas da China também 
informou que todos os resídu-
os animais e vegetais de navios 
que chegam do Brasil devem 
ser tratados sob supervisão 
aduaneira e não descartados 
sem autorização.

O Brasil, maior exportador 
mundial de carne de frango e 
maior fornecedor do produto 
para a China, confirmou um 
caso de gripe aviária em granja 
avícola comercial na cidade de 

MERCADO FINANCEIRO

Montenegro, no Rio Grande do 
Sul, em 16 de maio, desenca-
deando uma série de proibições 
comerciais internacionais.

O governo brasileiro já con-
siderava o embargo total da 
China desde o início da crise, 
conforme regras de protocolos 
sanitários entre os países, mas 
solicitou que o país restringisse 
o embargo a produtos avícolas 
apenas da cidade onde ocorreu 

o caso.

O anúncio sinaliza que Pe-
quim ignorou o pedido de 
uma proibição limitada.

China, Japão, Arábia Saudita 
e Emirados Árabes Unidos es-
tão entre os principais destinos 
das exportações de frango do 
Brasil. Os outros três países 
impuseram proibições apenas 
em nível estadual.

de bens e serviços e de 1% 
na despesa de consumo das 
famílias. Por outro lado, 
a importação de bens e 
serviços, que conta nega-
tivamente para a conta do 
PIB, cresceu 5,9%.

Na comparação com o 
trimestre anterior, essa é a 
15ª alta consecutiva do PIB 
brasileiro, ou seja, desde o 
terceiro trimestre de 2021. 

Já na comparação com o 
mesmo período do ano an-
terior, essa é a 17ª alta con-
secutiva, ou seja, desde o 
primeiro trimestre de 2021.

No acumulado de 12 
meses, a taxa de 3,5% é 
a maior desde o segundo 
trimestre de 2023 (3,8%) 
e a 16ª alta consecutiva, 
ou seja, desde o segundo 
trimestre de 2021.
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Tribunal do Juri conde-
nou o assassino de Rafa-
el Miguel e de seus pais; 
outros dois acusados fo-
ram absolvidos

Após dois dias de julga-
mento, o comerciante 
Paulo Cupertino Matias 
foi condenado a 98 anos 

de prisão pela morte do ator 
Rafael Miguel e dos pais dele. A 
decisão foi tomada pelo Tribunal 
do Júri e anunciada na noite desta 
sexta-feira (30).

Outros dois acusados de 
participação no crime fo-
ram absolvidos.

Rafael, que teve uma partici-
pação na novela “Chiquititas”, foi 
morto a tiros no dia 9 de junho 
de 2019. Ele era namorado de 
Isabela Tibcherani Matias, filha de 
Cupertino. Os pais do ator, João 
Alcisio Miguel e Miriam Selma da 
Silva, também foram alvejados e 
não resistiram.

Segundo a denúncia do Mi-
nistério Público de São Paulo, 
Cupertino mantinha uma relação 
de posse com a filha e não acei-
tava que a jovem se relacionasse 
com o artista.

Segundo consta nos autos, 
no dia do crime, Isabela se en-
controu com Rafael em uma 
praça perto da casa dele, no 
bairro do Socorro, na zona sul da 
capital paulista. Quando Cuper-
tino chegou em casa e não 
encontrou a filha, falou com a 
esposa e exigiu que ela voltasse. 
A mãe dela, Vanessa Tibcherani 
de Camargo, tentou ligar para a 
filha, mas não conseguiu.

Vanessa, então, ligou para o 
celular de Rafael e foi atendida 
pela mãe dele. Quando os pais 
do ator encontraram o casal, op-
taram por levar Isabela em casa 
e aproveitar a oportunidade para 
conversar com Paulo Cupertino 

Paulo Cupertino Matias esteve foragido por quase três anos 

Cupertino é condenado a 98 anos de 
prisão por morte de ator de Chiquititas
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para solicitar uma “aprovação” 
para o namoro.

Ainda conforme o processo, 
Rafael e os pais foram atingidos 
por pelo menos 13 disparos ao 
chegarem na casa de Cupertino. 
Todos morreram no local. Após 
o crime, Cupertino fugiu e ficou 
foragido por cerca de três anos, 
tendo sido preso em 2022.

O que disse a acusação
Ao longo do julgamento, 

os representantes do Minis-
tério Público que atuaram 
no caso utilizaram palavras 
fortes para se referirem ao 
réu. O promotor de Thiago 
Marin afirmou que Cupertino 
tem “caráter repugnante”.

Marin declarou que ele agiu 
com “descontrole” e motivado 
pelo “ódio” que sentia contra 
a família do ator. Isso porque, 
de acordo com depoimento do 
irmão do réu, havia manifestado 
interesse de levar sua namorada, 
Isabela – filha de Cupertino – para 
fazer um teste na televisão.

O promotor também falou 
sobre o período de três anos 
em que Cupertino ficou fora-
gido, tendo utilizado diversos 
disfarces durante a fuga. “Ele 
mudou de tudo, menos de ca-
ráter”, disse Marin.

O representante do Ministério 
Público ironizou uma fala do réu, 
que disse haver sido procurado 
“como uma fera”. “Ele é muito 

pior que um animal, porque um 
animal só ataca quando acuado 
ou com fome.”

No primeiro dia do júri, a Pro-
motoria levou a público a infor-
mação de que Cupertino tinha no 
braço uma tatuagem com a frase 
“marginal sempre marginal”. A 
tatuagem foi apagada durante 
os três anos em que ele ficou 
foragido.

No segundo dia, o promotor 
Rogério Zagallo rebateu as ale-
gações da defesa de que Cuper-
tino não foi o autor dos disparos 
que mataram as vítimas.

“Não tinha ninguém ali além 
do pai dela. A defesa não criou 
nenhuma hipótese para a ver-
são demonstrada pelo MP. Na 

cena do crime, não houve ne-
nhuma hipótese a ser conside-
rada, a não ser o assassinato. 
Aí excluímos a possibilidade de 
assalto: nada foi levado, não 
houve latrocínio.”

Ele acrescentou: “Vamos ima-
ginar que tenha sido uma terceira 
pessoa, hipótese da defesa. Por 
que essa pessoa não atirou no 
Paulo? Ninguém sabe.” “Nem a 
defesa, nem o réu sabem dizer 
o que aconteceu ali. A defesa 
não consegue colocar um assalto 
nem uma execução.”

Zagallo continuou: “E por que 
ele não ajudou as vítimas, se não 
foi ele que fez? Por que ele usou 
o veículo para fuga e não para 
ajudar? Por que não socorreu?”

Filha revelou comportamen-
to violento

Em seu depoimento, Isabela 
Tibcherani Matias, filha de Paulo 
Cupertino e namorada do ator 
assassinado, afirmou em depoi-
mento que, durante sua infância, 
presenciou situações em que a 
mãe dela foi espancada pelo réu.

“Ele espancava ela na nossa 
frente”, disse Isabela, no plenário 
do júri. A jovem contou que, 
certa vez, a mãe dela saiu com as 
amigas durante a noite. Isabela e 
o irmão ficaram com uma babá. 
A mãe deles não voltou antes de 
eles terem ido dormir, o que a 
deixou preocupada.

No dia seguinte, contou que 
viu a mãe com hematomas e 
cortes de facão. “Ele descamou 
as costas dela”, disse. A garota 
disse ainda que, para disfarçar 
as agressões, Cupertino promo-
via eventos em família. No dia 
dos supostos golpes de facão, 
Cupertino teria levado a mulher 
e os filhos para a praia.

Isabela disse que também foi 
vítima da violência do pai. “Ele 
quebrou um prato de vidro na 
minha cabeça.”

Ex-mulher de Cupertino e mãe 
de Isabela, Vanessa Tibcherani 
Camargo também revelou epi-
sódios de violência. “Ele já que-
brou minha costela sete vezes. 
E o nariz, quatro vezes.”

“Apanhei a vida toda. Imagina 
o que ele faria com uma pessoa 
estranha”, disse Vanessa. Segun-
do ela, os casos de violência ocor-
riam quando ela “não ia segundo 
o que ele queria”. “Sempre foi 
muito explosivo”, acrescentou.

A ex-mulher contou ainda que 
Cupertino chegou a agredir a 
mãe dela, quando a idosa ti-
nha cerca de 60 anos. Vanessa 
afirmou durante o julgamento 
que, em 2004, chegou a registrar 
um boletim de ocorrência contra 
o então marido por violência 
doméstica, só que ela retirou a 
queixa após ter sido ameaçada.

Aprovada lei que autoriza uso da 
Bíblia no currículo escolar de BH

A lei que permite que 
escolas públicas e parti-
culares de Belo Horizon-
te utilizem a Bíblia como 
“material complementar” 
foi publicada no Diário 
Oficial do Município nesta 
quinta-feira (29).

O texto é de autoria de 
Flávia Borja (DC) e foi san-
cionada pelo presidente da 
Câmara Municipal de Belo 
Horizonte, Professor Julia-
no Lopes (Podemos).

A norma, que já está em 
vigor, “tem como objetivo a 
disseminação do conteúdo 
cultural, histórico, geográ-
fico e arqueológico do livro 
sagrado do cristianismo.”

Apesar de autorizado o 
uso, nenhum aluno poderá 
ser obrigado a participar 
das atividades relaciona-
das ao estudo da Bíblia, 
garantindo a liberdade re-
ligiosa segundo os termos 
da Constituição Federal. 
Segundo a lei, as histórias 
bíblicas utilizadas pelas 
instituições de ensino po-
derão auxiliar projetos nas 
áreas de história, literatura, 

ensino religioso, artes, filo-
sofia e outras. Cabe ao Exe-
cutivo estabelecer critérios, 
diretrizes e estratégias para 
viabilizar a aplicação.

Segundo a vereadora Flá-
via Borja, “a Bíblia traz des-
crições precisas de um tem-
po longínquo, contando, 
por exemplo, a história do 
povo de Israel de maneira 
detalhada. Os quatro pri-
meiros livros do Novo Tes-
tamento – Mateus, Marcos, 
Lucas e João – dedicam-se a 
contar a história da vida de 

Jesus Cristo, o ser humano 
mais importante que já ca-
minhou por esta terra, bem 
como os ensinamentos 
que dera em seu tempo”,  
diz Flávia.

A lei foi aprovada em 2º 
turno no início de abril, 
o PL foi alvo de intenso 
debate durante reunião 
do Plenário. De um lado, 
parlamentares favoráveis 
salientavam a importância 
do texto milenar. De outro 
lado, vereadores contrários 
alegavam que a proposta 
feriria a laicidade do Es-
tado. O placar final foi 28 
votos “sim” e 8 “não”, além 
de 2 abstenções.

O Prefeito de Belo Ho-
rizonte,

Álvaro Damião não se 
manifestou expressamen-
te sobre a proposição após 
15 dias úteis de recebê-la. 
Segundo a Câmara, nesses 
casos, o silêncio é consi-
derado como concordân-
cia e o presidente da Câ-
mara Municipal promulga  
a lei.

NORMA JÁ ESTA EM VIGOR

Prefeito da capital, Álvaro Damião, 
não se manifestou sobre o projeto
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Justiça nega pedido de farmácia para 
vender produtos à base de maconha

Uma farmácia de manipu-
lação que buscava autoriza-
ção judicial para comprar 
insumos, manipular, comer-
cializar e utilizar produtos 
derivados da Cannabis sati-
va em Palmas (TO) teve o pe-
dido de autorização negado 
pela Justiça de Tocantins 
nesta quinta-feira (29).

Conforme o Tribunal de 
Justiça do Tocantins (TJTO), 
a intenção do estabeleci-
mento era assegurar o di-
reito de manipular e vender 
medicamentos formulados 
em formato de óleo com 
teor de tetrahidrocanabinol 
(THC) – principal substância 
psicoativa da maconha– in-
ferior a 0,02%.

O juiz Roniclay Alves de 
Morais, responsável pela 
sentença, destacou que a 
decisão é fundamentada na 
competência da Anvisa para 
editar normas técnicas e 
afastar riscos à saúde públi-
ca. Segundo o magistrado, 
os critérios adotados visam 
proteger a saúde pública.

“Os critérios técnicos e 
de saúde pública adotados 

pela Anvisa no sentido de 
vedar a manipulação de 
derivados fitofármacos da 
Cannabis sativa não podem 
ser ignorados ou mesmo re-
levados pelo julgador, tão 
somente para resguardar o 
direito de comercialização 
da empresa autora”, afirma 
o juiz, na sentença.

Segundo as informações 
do Tribunal de Justiça do 
Tocantins, a Dallmann Far-
mácia e Manipulação de 
Medicamentos ainda pode 
recorrer à decisão. A CNN 
tentou contato com o es-
tabelecimento, mas não 
obteve resposta. O espaço 
segue em aberto.

DERIVADOS FITOFÁRMACOS 

Juiz destacou que a decisão é fundamentada na competência da Anvisa para 
editar normas técnicas e afastar riscos à saúde pública
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Medida autorizava cer-
tos estrangeiros a vi-
verem e trabalharem 
temporariamente no 
país; mais de 500 mil 
pessoas de Cuba, Haiti, 
Nicarágua e Venezuela 
devem ser afetadas

A Suprema Corte 
dos Estados Uni-
dos permitiu nesta 
sexta-feira (30) que 

o governo de Donald Trump 
suspenda um programa de 
“liberdade condicional” da 
era Joe Biden que auto-
riza que meio milhão de 
imigrantes de Cuba, Haiti, 
Nicarágua e Venezuela vi-
vam e trabalhem tempora-
riamente no país.

Essa é a segunda vez neste 
mês que a Suprema Cor-
te permite ações contra o 
status legal temporário de 
imigrantes. O tribunal já 
havia aberto caminho para  
o governo revogar outro 
programa temporário que 
concedia autorizações de 
trabalho a centenas de mi-
lhares de venezuelanos.

A breve ordem do tribunal 
não foi assinada. Duas juízas 
liberais – Sonia Sotomayor 
e Ketanji Brown Jackson – 
discordaram da decisão.

Embora essa decisão emer-
gencial da Suprema Corte 
não seja definitiva – visto que 
o processo judicial continu-
ará em tribunais inferiores 
–, a ordem permite que o 
governo acelere as deporta-
ções para aqueles que já se 
beneficiaram do programa.

Entenda o programa de 
“liberdade condicional”

Desde a década de 1950, 
a lei federal de imigração 

A breve ordem do tribunal não foi assinada. Duas juízas liberais – Sonia Sotomayor e Ketanji Brown Jackson – discordaram da decisão

Suprema Corte dos EUA permite que Trump 
suspenda proteção de 500 mil migrantes
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permite que um governo 
“liberte” certos migrantes 
que chegam à fronteira por 
alguns motivos, incluindo 
humanitários.

O governo de Dwight 
Eisenhower, por exemplo, 
concedeu liberdade condi-
cional a dezenas de milhares 
de pessoas que fugiam da 
Hungria durante a repres-
são soviética após a Segun-
da Guerra Mundial.

Os imigrantes em liberda-
de condicional podem viver 
e trabalhar legalmente no 
país, geralmente, por dois 
anos, embora seu status seja 

temporário.
O governo de Joe Biden 

anunciou em 2023 que con-
cederia liberdade condicio-
nal a imigrantes de Cuba, 
Haiti, Nicarágua e Vene-
zuela que se submetessem 
à revisão das autoridades 
em vez de tentar entrar 
ilegalmente no país.

Essas pessoas eram obri-
gadas a ter um “patrocina-
dor americano” e passar por 
uma verificação de seguran-
ça completa.

Trump assinou uma or-
dem em seu primeiro dia 
de mandato buscando en-

cerrar unilateralmente o 
programa.

Segundo a lei federal dos 
EUA, a secretária de Segu-
rança Interna, Kristi Noem, 
tem ampla autoridade para 
conceder ou revogar o status 
de liberdade condicional.

O ponto de conflito é se 
o departamento pode re-
vogar o status de todos os 
migrantes imediatamente 
com uma “simples ação” ou 
se a agência deve conduzir 
uma análise caso a caso de 
cada pessoa.

Embora ambos os lados 
contestem os fatos, o go-

verno Biden parece ter feito 
pelo menos alguma análise 
individual de cada imigrante 
antes de conceder a liber-
dade condicional.

Uma das “decisões imi-
gratórias mais importan-
tes” de Trump

O governo Trump decla-
rou à Suprema Corte que a 
decisão de encerrar o sta-
tus de liberdade condicional 
para os imigrantes em ques-
tão foi uma das “decisões 
de política imigratória mais 
importantes” que já tomou.

A administração federal 

avalia que ordens de tri-
bunais inferiores que blo-
quearam temporariamente 
a medida derrubaram “po-
líticas imigratórias críticas 
que são cuidadosamente 
calibradas para impedir a 
entrada ilegal, invalidando 
prerrogativas essenciais do 
poder Executivo e desfa-
zendo políticas aprovadas 
democraticamente que ti-
veram grande destaque nas 
eleições de novembro”.

A juíza distrital Indira 
Talwani impediu tempora-
riamente o governo de levar 
adiante a iniciativa para en-
cerrar o programa por com-
pleto após um grupo de imi-
grantes que se beneficiavam 
do programa ter entrado 
com uma ação judicial.

O governo, segundo a ma-
gistrada, ainda pode encer-
rar a liberdade condicional 
para indivíduos após uma 
análise caso a caso. O ex-
-presidente Barack Obama 
indicou Talwani para o tri-
bunal em 2013.

Um tribunal federal de 
apelações em Boston se re-
cusou a bloquear a ordem 
temporária de Talwani em 
5 de maio.

Um painel de três juízes 
expressou ceticismo quanto 
à possibilidade de Noem ter 
o poder de encerrar catego-
ricamente o programa de 
liberdade condicional. Dois 
dos magistrados foram in-
dicados pelo ex-presidente 
Joe Biden, e um terceiro foi 
indicado pelo ex-presidente 
Barack Obama.

A questão sobre o pro-
grama de liberdade con-
dicional estava entre mais 
de uma dúzia de recursos 
emergenciais que chegaram 
à Suprema Corte desde que 
Trump assumiu o cargo em 
janeiro, sendo que muitos 
desses processos envolvem 
a imigração.

Trump se despede de Musk, mas continuará 
recebendo conselhos do bilionário

O presidente dos Estados 
Unidos, Donald Trump, afir-
mou nesta sexta-feira (30) 
esperar continuar recebendo 
conselhos do bilionário Elon 
Musk.

Este é o último dia oficial 
de Musk na agência de efici-
ência governamental (DOGE, 
na sigla em inglês). Ele e o 
presidente concederam uma 
entrevista coletiva no Salão 
Oval da Casa Branca.

Durante o evento, Trump 
pontuou que o empresário 
“fez um trabalho fantástico”.

Musk, por sua vez, afirmou 
que sua saída da Casa Branca 
não marca o fim da agência 
de eficiência e que grande 
parte de sua equipe de corte 
de custos permanecerá no 
cargo.

Além disso, também refor-
çou que espera continuar 
aconselhando o presidente. 
Trump respondeu “espero 
que continue”.

“Espero continuar sendo um 
amigo e conselheiro e, cer-
tamente, se houver algo que 
o presidente queira que eu 
faça, estarei a serviço do pre-
sidente”, acrescentou Musk.

Promessa de cortes de 
gastos

O dono da Tesla pontuou 
estar confiante de que, “com 
o tempo”, o Departamento 
de Eficiência Governamental 
alcançará a economia de US$ 
1 trilhão, prometida por ele.

Durante seu período como 
“funcionário especial do go-
verno”, Musk supervisionou 
os cortes abrangentes do 
DOGE na força de trabalho 
federal como parte dos es-
forços para reduzir drasti-
camente os gastos federais.

Embora inicialmente tenha 
dito poderia cortar US$ 2 

trilhões do orçamento federal 
de aproximadamente US$ 6,8 
trilhões do país, ele acabou 
reduzindo esse valor para 
US$ 1 trilhão — e, segundo re-
latos, pareceu reduzir o total 
esperado de cortes para US$ 
150 bilhões para o próximo 
ano fiscal em uma reunião 
de gabinete no mês passado.

Refletindo sobre seu tempo 
à frente da agência, o bilioná-
rio destacou que identificar 
cortes exige “muito trabalho”.

“Dá muito trabalho analisar 
as vastas despesas do gover-
no federal e realmente fazer 
perguntas”, ressaltou.

ÚLTIMO DIA

Dono da Tesla deixa cargo no governo dos Estados Unidos; presidente 
afirmou que ele fez “trabalho fantástico”
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Rússia x Ucrânia: qual papel da Alemanha 
no conflito entre os dois países?

A Alemanha reafirma seu 
papel crucial no apoio à Ucrâ-
nia, destacando-se como o 
segundo maior contribuinte 
de recursos para o país em 
guerra, ficando atrás apenas 
dos Estados Unidos. Desde 
o início do conflito, o gover-
no alemão tem demonstrado 
um compromisso consistente 
com a causa ucraniana, forne-
cendo assistência financeira e 
militar significativa.

O cenário político na Ale-
manha, no entanto, passou 
por mudanças recentes que 
impactaram diretamente sua 
abordagem em relação ao 
conflito. Com a ascensão de 
um novo governo de centro-
-direita, liderado pelo chan-
celer Friedrich Kessler, ob-
serva-se uma postura mais 
assertiva em relação à Rússia.

Durante sua campanha elei-
toral, Kessler criticou a ad-
ministração anterior por sua 
suposta brandura em relação 
à Rússia, prometendo uma 
abordagem mais firme.

Cumprindo essa promessa, o 
novo governo alemão deu um 
passo significativo ao liberar 

a produção conjunta de mís-
seis de longo alcance entre 
Alemanha e Ucrânia.

Esta decisão representa uma 
escalada no nível de apoio mi-
litar oferecido pela Alemanha, 
potencialmente alterando o 
equilíbrio de forças no confli-
to. A medida já provocou rea-
ções no Kremlin, que vê com 
preocupação o fortalecimen-
to do arsenal ucraniano com 
tecnologia alemã avançada.

Apesar da intensificação do 

apoio alemão e das tensões 
resultantes, analistas ponde-
ram que o risco de um conflito 
direto entre a Rússia e a Otan 
permanece baixo.

Embora a situação possa 
levar a um aumento nas 
hostilidades e possivelmen-
te a conflitos paralelos em 
outras regiões, a perspecti-
va de uma Terceira Guerra 
Mundial é considerada um 
cenário extremo e imprová-
vel no momento atual.

PRODUÇÃO DE ARMAMENTOS

Novo governo alemão adota postura mais assertiva no conflito russo-ucra-
niano, liberando produção conjunta de armamentos avançados

DIVULGAÇÃO
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O camarote mais encarnado da temporada bovina foi o do Coração da Ilha sob a batuta de Mazé Mourão e a Eneva Brasil- aquela 
que transforma ativos terrestres de gás natural  em energia - no último sábado, no ensaio do Garantido, lá no Sambódromo. O 

lugar do produzido, contou com a presença dos parceiros e dos amigos arregimentados pela loura e linda, Mazé Mourão.

ENEVA&MAZÉ

Benjamim e Cris Reis Melo Luppi Pinheiro e Marilza MascarenhasCamila e Alessandro Dinelli Carol Mendes e Kátia Sebben
Mazé Mourão entre Olavo e 

Alessandra Castro

Odenir Machado e 
Fernando Salignac Diogo Cordeiro e Bruno Mazieri

Mário Covas e Geraldo 
Dos Anjos Rui Machado

Ayane Souza, Adriano Menezes, Glaucia 
Moraes e Márcio Paixão 

Também durante ensaio do Boi-Bumbá Garantido, 
no sábado passado, no Sambódromo, o Chico Te-

les ciceroneou a turma amiga no camarote do Bonna 
Vitta…entre uma toada e outra degustava-se os sal-
dinhos de queijo, Kibe, coxinhas tudo em miniatura e 
assados em airfryer, deliciosos!

BONNAVITTA
&CHICO

Ariana e Manoel Sobral Carla Barros e Hellen Matute
Patrícia Aguiar, Mônica Antonaccio 

e Adriana Benevides
Péricles Barros, Laerte 

Antonaccio e Mozart AguiarAlexsandra e Chico Teles

Matheus e Nicole AguiarLeandro e Thais Hatano
Israel Guimarães e 

Patrícia Mourão José Barroco, Andrea Rebouças e Luiz Arthur Matute

Henrique e Talita Deiró, Débora Fabb e Alexandre Deiró



Documentário traz trajetória antropológica 
de Mário Ypiranga Monteiro e Moacir Andrade

Cultura

As contribuições an-
tropológicas e cul-
turais de Mário Ypi-
ranga Monteiro e 

Moacir de Andrade foram a 
base de um projeto apoiado 
pelo Governo do Amazonas, 
por meio da Fundação de 
Amparo à Pesquisa do Estado 
do Amazonas (Fapeam), que 
resultou em um documentá-
rio, no qual apresenta os es-
tilos de descrição etnográfica 
e formas de interpretação an-
tropológicas desenvolvidas 
pelos autores amazonenses.

Desenvolvido por pesqui-
sadores da Universidade Fe-
deral do Amazonas (Ufam) e 
coordenado pelo doutor em 
Antropologia, Sérgio Ivan Gil 
Braga, a pesquisa “Trajetórias 
de vida e antropologia em 
Mário Ypiranga Monteiro e 
Moacir Andrade” foi realiza-
da no âmbito do Programa 
Humanitas CT&I – Edital n.º 
005/2022.

Para realizar o projeto, os 
pesquisadores priorizaram as 
bibliografias dos autores e 
fontes primárias envolven-
do documentos e correspon-
dências de Mário Ypiranga, 
desenhos e artes plásticas 
de Moacir Andrade, livros e 
artigos publicados em jor-
nais, objetos pessoais como 
cadernos e cadernetas de 
campo de Mário Ypiranga.

A dedicação diária dos pes-
quisadores nesses dois anos 
resultou no documentário de 
mais de seis minutos, com 
uma linguagem acessível e 
com a participação de toda a 
equipe da pesquisa, explican-
do ao público os objetivos, 
procedimentos e resultados 
alcançados da pesquisa, o 
documentário pode ser vis-

A ação teve apoio da 
Fapeam, por meio do 
Programa Humanitas 
CT&I

to aqui: https://youtu.be/zZ
lWTQQrQDk?si=eiTafiYFZg
aSxl9z. O estudo também 
resultou em um livro com o 
mesmo nome do documen-
tário e uma coletânea de 
textos que serão lançados 
em breve.

Para o coordenador da 
pesquisa, Mário e Moa-
cir podem ser vistos como 
verdadeiros “guardiões” da 
cultura regional no âmbito 
do Amazonas.

“Com muita satisfação, 
encontramos em Mário e 
Moacir uma antropologia 
baseada em um conheci-
mento prático, consubstan-
ciada nas próprias vivências 
desses autores e nas etno-
grafias que produziram em 
suas bibliografias”, explanou 

Sérgio Ivan Gil Braga.
Fomento à pesquisa
Para o doutor em Ciências 

Humanas, o apoio da Fapeam 
foi fundamental para a divul-
gação científica no Amazonas, 
além de ser determinante para 
a aquisição de equipamentos.

“Reconhecemos que o 
apoio da Fapeam foi inesti-
mável para a realização desta 
pesquisa, pois contamos com 
financiamento para aquisição 
de equipamentos e custeio 
para divulgação de resulta-
dos da pesquisa, através da 
produção de um vídeo do-
cumentário e publicação de 
livros. Sem a Fapeam não 
teríamos condições de reali-
zar esta pesquisa”, ressaltou.

Influências na escrita

Nos documentos analisados 
de Mário Ypiranga Monteiro, 
os pesquisadores identifica-
ram influência da Antropo-
logia Cultural de Franz Boas, 
de Ruth Benedict, antropóloga 
norte-americana, e citações do 
antropólogo Bronislaw Mali-
nowski. Por outro lado, Moacir 
Andrade priorizava a descrição 
de certas memórias vividas 
no passado, não raro em seu 
tempo de criança e adolescên-
cia, lançando mão do recurso 
de narrativas de situações e 
acontecimentos vários, consi-
derados importantes para este 
autor, na abordagem dos te-
mas amazônicos.

Também foi observado que 
Mário Ypiranga tinha a preo-
cupação em promover as opi-
niões de seus interlocutores, 

bem como observação de 
aspectos éticos na pesquisa, 
como a não revelação da 
identidade dos colaborado-
res e o respeito às determi-
nações e vontades deles, so-
bre o que achavam por bem 
contribuir nas investigações.

Por outro lado, Moacir 
Andrade poderia ser com-
parado à imagem do “fla-
neur” de Walter Benjamin, 
na exata medida em que o 
pesquisador se deixava levar 
pelos domínios da cidade ou 
mesmo em suas viagens pelo 
interior do Amazonas. Uma 
maneira interessante de “vi-
ver” diferentes realidades e, 
ao mesmo tempo, observar 
o que lhe chamava a atenção 
em suas pesquisas.

Sobre as expectativas do 

13
redacao@vanguardadonorte.com.br | Redação

Manaus, sábado e domingo, 31 de maio e 1 de junho de 2025

DIVULGAÇÃO 

Desenvolvido por pesquisadores da Universidade Federal do Amazonas (Ufam) e coordenado pelo doutor em Antropologia, Sérgio Ivan Gil Braga

ArtFactory celebra cinco anos com espetáculo 
de dança no Teatro Amazonas

DIVULGAÇÃO

Roberto Cavalli participa do desfile de moda masculina outono-inverno 2014 de sua marca homônima durante 
a Milan Fashion Week

A Escola de Dança Art 
Factory e a Cia Artfact co-
memoram cinco anos de 
atuação com a 2° Mostra 
de Dança, que será apre-
sentada no palco do Teatro 
Amazonas, no dia 31 de 
maio, às 20h. O evento 
conta com o apoio do Go-
verno do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Es-
tado de Cultura e Economia 
Criativa, para celebrar uma 
trajetória vibrante, repleta 
de conquistas, recomeços 
e dedicação à educação 
pela arte.

A apresentação contará 
com a participação de alu-
nos de diferentes turmas 
da escola, reunindo lingua-
gens diversas da dança e 
convida o público a uma 
imersão artística repleta de 
emoção, memória e identi-
dade cultural. Os ingressos 
estarão disponíveis na pró-
pria bilheteria do Teatro.

A Art Factory e Cia Ar-
tfact propõem um passeio 

ESCOLA DE DANÇA

Shakira se consolida como 
artista feminina de maior 
bilheteria em 2025

A cantora Shakira, 48, se 
consolidou como a artista 
feminina de maior bilhete-
ria no ano, segundo recente 
relatório da Billboard. Isso 
porque a turnê “Las Muje-
res Ya No Lloran” ficou em 
segundo lugar entre as mais 
bem-sucedidas em 2025 e a 
primeira considerando ape-
nas as artistas femininas.

Com 21 shows na América 
Latina, incluindo apresenta-
ções no Rio de Janeiro e São 
Paulo, e no México, onde fez 
sete shows consecutivos, a 
colombiana vendeu mais de 
1 milhão de ingressos e arre-
cadou 130 milhões de dólares 
-- o que equivale a R$ 743 
milhões na cotação atual.

No ranking, ela supera len-
das como Paul McCartney, 
que arrecadou 104 milhões 
de dólares em 22 apresenta-
ções, e estrelas do pop atual 
como Justin Timberlake (73 
milhões de dólares em 41 
shows) e Bruno Mars (101 

envolvente pela dança em 
suas diferentes formas de 
expressão. No palco, os 
alunos da escola apresen-
tarão coreografias de balé 
clássico, neoclássico, con-
temporâneo, jazz e danças 
urbanas, revelando a diver-

Cantora Shakira com roupa que 
usou no Met Gala

sidade do ensino artístico 
oferecido pela instituição.

O espetáculo também 
presta homenagem à cul-
tura popular do Amazonas. 
Logo na abertura, o ritmo 
e as cores da ciranda to-
mam conta do palco, evo-

milhões em 20 shows).
Outra artista feminina que 

aparece no Top 10 do rela-
tório da Billboard é a canto-
ra P!nk, em nono lugar. Ela 
vendeu 416 mil ingressos, 
arrecadando um total de 75,9 
milhões de dólares ao longo 
de 18 apresentações.

cando tradições regionais. 
O encerramento traz um 
tributo ao Boi Capricho-
so, celebrando o folclore 
amazônico e encerrando a 
noite com um vibrante ato 
cultural que reforça a cone-
xão com a identidade local.

RELATÓRIO DA BILLBOARD

DIVULGAÇÃO

projeto a longo prazo, os 
pesquisadores pretendem 
dar continuidade aos estudos 
sobre o pensamento antro-
pológico da Amazônia, prio-
rizando para análise autores 
como João Barbosa Rodri-
gues (1842-1909) e Manuel 
Nunes Pereira (1893-1995), 
entre outros.

Programa Humanitas 
CT&I

O Programa apoia proje-
tos de pesquisa científica, 
que contribuam para o de-
senvolvimento da área de 
humanidades e linguística, 
com vistas a produzir conhe-
cimentos inovadores e for-
necer contribuições efetivas 
para a solução de problemas 
amazônicos.
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Esportes

PSG e Inter de Milão 
se enfrentam nes-
te sábado (31), às 
16h (de Brasília), na 
Allianz Arena

PSG e Inter de Milão 
se enfrentam em uma 
final inédita para de-
cidir quem será o pró-

ximo campeão da Cham-
pions League 2025. A bola 
rola neste sábado (31), às 
16h (de Brasília), na Allianz 
Arena, em Munique.

O PSG busca conquistar 
seu primeiro título na com-
petição. A equipe chegou 
à final apenas uma vez em 
sua história, na temporada 
2019/20, mas foi derrotada 
pelo Bayern de Munique.

Já a Internazionale, tri-
campeã europeia (1963/64, 
1964/65 e 2009/10), dispu-
tará a final pela sétima vez.

Ambos os times contam 
com brasileiros no elen-
co para reforçar a luta  
pelo troféu.

Veja quem são os brasi-
leiros na final da Cham-
pions

Pelo clube parisiense, de-
vem entrar em campo os 
zagueiros Lucas Beraldo e 

Da esquerda para a direita: Carlos Augusto (Inter de Milão), Marquinhos (PSG) e Beraldo (PSG)  

Marquinhos.
Beraldo, de 21 anos, che-

gou ao PSG na temporada 
passada e foi peça impor-
tante nas conquistas do 
Campeonato Francês, da 
Supercopa da França e da 
Copa da França em 2025.

No total, já soma seis títu-
los com a camisa vermelha 
e azul, tendo marcado 3 

gols em 41 partidas nesta 
temporada.

Marquinhos integra o 
elenco desde 2013 e viu o 
time ser vice-campeão do 
torneio.

Aos 31 anos, é o jogador 
com o maior número de 
títulos na história do clube, 
com 33 conquistas — recor-
de absoluto entre atletas 
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que já atuaram no futebol 
francês.

Na temporada 2024/25, 
também marcou 3 gols em 
41 jogos.

Já pela Internazionale, o 
representante brasileiro é 
o lateral-esquerdo Carlos 
Augusto, que aos 26 anos 
vive sua primeira tempora-
da no clube.

Esta será a primeira final 
de Champions League do 
ex-jogador do Corinthians, 
que já conquistou dois títu-
los com a Inter: o Campeo-
nato Italiano (2023/24) e a 
Supercopa da Itália (2024).

Ele participou de 45 par-
tidas na temporada, mar-
cou 3 gols e distribuiu 4  
assistências.

Quem são os brasileiros na disputa 
pelo título da Champions League

Neymar perde 
mais de R$ 2 
milhões em 
desafio com 
maior youtuber 
do mundo

DESAFIO

Em apenas cinco dias, o vídeo 
da gravação de um desafio do 
maior youtuber do mundo, Mr-
Beast, com o craque do Santos, 
Neymar, no gramado da Vila 
Belmiro, já conta com mais de 90 
milhões de visualizações.

O atacante do Peixe foi um dos 
convidados do influenciador para 
participar de uma competição 
com um de seus fãs, Higor, con-
correndo a um prêmio de 500 mil 
dólares (cerca de R$ 2,82 milhões).

Neymar e Higor tinham que 
acertar o gol de diferentes ân-
gulos e distâncias.

O astro santista saiu derrotado 
da brincadeira, mas “provocou” a 
vitória de seu oponente, já que 
criou regras mais difíceis para 
si próprio. A brincadeira fez o 
camisa 10 do Santos perder R$ 
2,8 milhões.

Se tivesse vencido, Neymar do-
aria todo o valor a uma instituição 
de caridade.

Além de Neymar, craques de 
outros esportes também grava-
ram em seus respectivos países 
com outros fãs, casos de Stephen 
Curry (basquete), Giannis Ante-
tokounmpo (basquete), Damian 
Lillard (basquete), Serena Willians 
(tênis), Dan Ticktum (automobi-
lismo) e Aaron Judge (beisebol).

Tenista francês desiste, e João Fonseca 
ganha “upgrade” em Roland Garros

Após divulgar o calen-
dário dos próximos jogos, 
nesta sexta-feira (30), a or-
ganização de Roland Gar-
ros mudou o local do duelo 
entre João Fonseca e Jack 
Draper, válido pela terceira 
fase do Aberto da França.

Com isso, o tenista bra-
sileiro deixará de com-
petir na quadra Simonne 
Mathieu, com capacidade 
para aproximadamente 
cinco mil pessoas, para 
jogar na quadra Suzanne-
-Lenglen, que comporta 10 
mil pessoas.

ROLAND GARROSFÓRMULA 1

Max Verstappen pode anular 
cláusula e ficar na Red Bull

Antes afastados, Max 
Verstappen e Red Bull 
Racing (RBR) podem con-
firmar a manutenção  
da parceria.

Conforme o portal Autos-
port, o piloto holandês está 
próximo de anular a cláu-
sula contratual que ajuda-
ria na saída da montadora. 
Dessa forma, é possível que 
ele fique na RBR em 2026.

Se não ficar entre os qua-
tro primeiros colocados, a 
cláusula será mantida, mas 

A quadra Suzanne-Len-
glen é a segunda maior de 
Roland Garros, perdendo 
apenas para o Philippe-
-Chatrier, que tem capaci-
dade para 15 mil pessoas.

O duelo entre Fonseca e 
Draper será o terceiro da 
quadra e deve acontecer 
não antes de 10h30 (de 
Brasília), a depender dos 
confrontos anteriores.

Antes do brasileiro entrar 
em quadra, Mirra Andreeva 
e Yulia Putintseva abrem o 
dia em Suzanne-Lenglen. 
O segundo jogo será entre 

Tetracampeão mun-
dial de Fórmula 1, Max 
Verstappen

Duelo entre brasileiro e britânico, pela 
terceira rodada de Roland Garros, 
acontecerá em uma quadra maior

Jannik Sinner, número 1 do 
mundo, e Jiri Lehecka.

Por que o jogo de Fon-
seca mudou?

A mudança de quadra do 
jogo de João Fonseca se 
deu após o francês Arthur 
Fils, número 1 da França 
e número 14 do mundo, 
desistir do duelo contra o 
russo Andrey Rublev, por 
conta de uma lesão.

Com a saída do tenista 
da casa, Rublev avança di-
retamente para as oitavas 
de final de Roland Garros.

o fato é considerado bas-
tante improvável. Versta-
ppen é o terceiro nesta 
temporada da Fórmula 1, 57 
pontos à frente de Charles 
Leclerc, da Ferrari, que ocu-
pa a quinta posição.

Dessa forma, basta que o 
piloto holandês mantenha 
a distância de 50 pontos 
para Leclerc até as últi-
mas duas corridas do mês, 
confirmando a quebra da 
cláusula e aumentando a 
possibilidade de perma-

nência na RBR.

Os pretendes de Vers-
tappen

Diante da situação estre-
mecida na Red Bull, Versta-
ppen teve o nome ligado a 
duas outras montadoras da 
Fórmula 1: a Aston Martin 
e a Mercedes.

O Gazzeta Dello Sport 
chegou a afirmar que a 
Aston Martin chegou a re-
alizar proposta de R$ 1,7 
bilhão por três temporadas.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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@fernandocoelhojr   

No almoço 
árabe mensal de 
Charufe Nasser, 
a aniversariante 

Dione Rocha, 
cumprimentadíssima 

na ocasião

O tripa do Garantido, Batista Silva com a chef 
Debora Shornik, no evento exclusivo com sabor 

bovino, que movimentou o Caxiri na quinta-feira, e 
reuniu elenco top da cidade

A joalheira e empresária Zoraidne Senna, destaque com suas joias 
sensacionais e desapegos preciosos. Sucesso!

O conselheiro Josué Neto, o 
ministro do TCU Benjamin 
Zymler, a conselheira-presidente 
do TCE-AM Yara Amazônia Lins 
e o conselheiro Julio Pinheiro, no 
encerramento do IX Congresso 
Internacional de Controle e 
Políticas Públicas (CICPP), no 
Centro de Convenções Vasco 
Vasques

A médica Marina Pagotto, fazendo sucesso na cidade 
com sua clínica de emagrecimento no Vieiralves 

. O DJ Roger Corrêa apresentará um set list cheio de 
charme na badalada Valentine´s Party, a Festa do Dia 
dos Namorados, no 12 de junho que vai agitar a cena 
social da cidade.

. A Villa Condotti, espaço de eventos up to date 
no Parque das Laranjeiras vai reunir casais para uma 
noite de música e boa mesa, com menu assinado pelo 
expert Jamil Junior.

. O cardápio musical contará com show sensacio-
nal do cantor Daniel Lima e banda. Será uma noitada 
especial. Contatos pelos números 99985-1422 ou 
99126-4828.

. Após quatro dias de intensos de debates, 
o Tribunal de Contas do Amazonas (TCE-AM) 
e o Instituto Rui Barbosa (IRB) encerraram na 
quinta-feira a programação do IX Congresso 
Internacional de Controle e Políticas Públicas 
(CICPP), realizado em Manaus.

. O evento reuniu autoridades, especialistas, 
acadêmicos e representantes de órgãos de 
controle de diversas partes do Brasil e do mun-
do, transformando a capital amazonense em 
um polo de discussões sobre sustentabilidade, 
inovação na gestão pública e fortalecimento 
do controle externo. A palestra de encerramen-
to foi ministrada pelo ministro do Tribunal de 
Contas da União (TCU), Benjamin Zymler, que 
abordou o tema “Atuação dos Tribunais de 
Contas no âmbito da sustentabilidade ambien-
tal”. A mediação ficou a cargo do corregedor 
do TCE-AM, conselheiro Josué Cláudio de Sou-
za Neto. Durante sua fala, Josué Neto destacou 
que a sustentabilidade não pode ser tratada 
apenas como uma questão técnica, mas como 
um compromisso humano e social. “Nós vive-
mos em um estado onde a arborização ainda é 
um desafio e a sustentabilidade é uma urgên-
cia. Este Congresso mostrou que, apesar das 
nossas preocupações, o controle externo está 
unido para encontrar soluções”, afirmou.

. A presidente do TCE-AM, conselheira Yara 
Amazônia Lins, celebrou o sucesso do even-
to e destacou a relevância da parceria com o 
IRB.“É motivo de muito orgulho para o Tribunal 
de Contas do Amazonas ter sediado este Con-
gresso, em parceria com o Instituto Rui Barbo-
sa. Reunimos aqui representantes de diversos 
países e estados brasileiros para discutir temas 
fundamentais para o futuro da sociedade, como 
o meio ambiente, a governança e a inovação. 
Este Congresso é um legado para o Amazonas 
e para o Brasil”, afirmou. Evento de sucesso, 
aplausos!

. Para os que adoram as fragrâncias 
da alta perfumaria, a chiquérrima marca 
Acqua Di Parma, lança novo perfume da 
linha unissex.

. O eau de parfum “Zafferano”, surge 
com uma combinação artística de duas 
sensações olfativas: o aroma picante e 
precioso do açafrão realçado por notas 
cítricas vibrantes e luminosas.

. Sua composição reúne: Coentro, La-
ranja Amarga, Mandarina e Bergamota. 
As notas de coração são: Açafrão, Gerâ-
nio, Flor de Laranjeira, Jasmim Sambac 
e Rosa. As notas de fundo são: Notas 
Amadeiradas, Baunilha e Fava Tonka. 
Um luxo!

 . A arte urbana em espaços públicos busca representar a aparên-
cia interior, oferecendo significado e identificação aos moradores 
de cidades do mundo todo. Para estimular e promover a construção 
de peças artísticas ao ar livre, a Prefeitura de Manaus, via Instituto 
Municipal de Planejamento Urbano (Implurb), desenvolve um termo 
de cooperação técnica para celebrar com artistas da cultura popular.

.  O termo está sendo elaborado para ser assinado até o segundo 
semestre de 2025.

 . Em reunião com membros do Grupo de Acesso Oficial de Cul-
tura Popular (GAO), o vice-presidente do Implurb, Antônio Peixoto, 
apresentou o projeto para transformar as obras de arte especiais, 
como são chamadas as grandes empreitadas no universo da cons-
trução civil, em locais com arte urbana. São obras especiais os 
viadutos, passarelas, túneis, rodovias e pontes. Eles levam esses 
nomes porque, no passado, essas infraestruturas eram construí-
das por artistas com uma boa intuição estética. E a prefeitura quer 
usar a arte urbana para realizar grandes murais no espaço público, 
integrando comunidade, pertencimento, identidade, regionalidade e 
sustentabilidade.

. Com o objetivo de desenvolver e fortalecer o ensi-
no de robótica educacional, a Prefeitura de Manaus, 
em parceria com a empresa Ardagh Metal Packaging 
e o Serviço Social da Indústria (Sesi), realizou, na 
manhã de quinta-feira, a entrega de kits de robótica 
para 15 unidades de ensino da Secretaria Municipal 
de Educação (Semed).

.  O evento aconteceu no Espaço de Formação e 
Experimentação em Tecnologias Educacionais (Efex) 
Maria Helena Amazonas de Menezes, localizado na 
Divisão de Desenvolvimento Profissional do Magisté-
rio (DDPM).

. A cerimônia contou com a presença de gestores 
escolares, professores e assessores das sete Divisões 
Distritais Zonais (DDZs). Durante o evento, a gerente 
em exercício da Gerência de Tecnologia Educacional 
(GTE) da Semed, Aldemira Câmara, destacou a rele-
vância da entrega dos kits de robótica para o avanço 
da educação pública: “A entrega dos kits de robótica 
educacional representa um avanço significativo na 
formação dos nossos estudantes. Ao integrar tecno-
logias avançadas, como o Lego Spike, ao currículo 
escolar, proporcionamos aos alunos oportunidades 
de aprendizado que antes eram restritas a instituições 
particulares. Estamos oferecendo a eles recursos que 
estimulam o pensamento crítico, a criatividade e a 
resolução de problemas”, afirmou Aldemira.

Festa dos 
Namorados

Palestra

Termo de cooperação

Kit robótica
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

Ruan Carlos Bottega, torna público que recebeu do IPAAM, a Licença de Ope-
ração n.° 094/2025, que autoriza a exploração florestal através de um Plano de 
Manejo Florestal Sustentável de Maior Impacto de Colheita em uma Unidade de 
Produção Florestal - UPF de 165,44 hectares, cujo volume a ser explorado é de 
3.614,131 m³ de madeira em tora, localizada na BR 230 (sentido Apuí), L.E, Km 
244, Gleba Sucuriju, zona rural, Fazenda Francisco Gomes II, Novo Aripuanã, 
para Exploração Florestal, com validade de 02 Anos.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012


